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Наш город уже стал центром олимпийской жизни

По маршруту 
эстафеты 
публика 
стояла 
в несколько 
рядов

И светит, и греет!
Петербург принял Эстафету олимпийского огня

СЛОЖНО сказать, станет 
ли в ближайшем будущем 
Петербург олимпийской 
столицей, но центром 
олимпийской жизни он 
уже стал! Причем не далее 
как в минувшее воскре-
сенье - Эстафета олим-
пийского огня Игр-2014,  
к всеобщей радости, до-
бралась до северной сто-
лицы.

Дождю 
здесь 

не место

В субботу огонь побывал 
в Гатчине, а на следующее 
утро прибыл в Петербург. В 
торжественной обстановке 
его встретили на площади 
Победы, у Монумента геро-
ическим защитникам Ленин-
града. Перед началом петер-
бургского этапа эстафеты 
губернатор Георгий Полтав-
ченко справедливо заметил, 

что это эффектное действо 
делает горожан сопричаст-
ными к Играм в Сочи. Впро-
чем, петербуржцы осознали 
это и без подсказки - не-
смотря на мрачную дождли-
вую погоду, многие специ-
ально приехали посмотреть 
на Эстафету олимпийского 
огня. Они искренне хотели 
приобщиться к глобальному 
спортивному празднику.  

Не скрывали своей гор-
дости за Россию и факело-
носцы, среди которых было 
немало выдающихся деяте-
лей спорта и культуры. Пер-
вой с факелом в Петербур-
ге побежала легендарная 
легкоатлетка, олимпийская 
чемпионка Игр-1952 (кста-
ти, первых, в которых при-
нимали участие советские 
спортсмены) Галина Зыбина. 
Также свои отрезки пробе-
жали знаменитый тренер по 
фигурному катанию Алексей 
Мишин, гандболист и тре-
нер Дмитрий Торгованов, 
баскетболистка Людмила 
Муравьева, гимнастка Еле-
на Шушунова, биатлонист 
Анатолий Алябьев, лыжница 
Нина Балдычева, выдаю-
щийся джазмен и энтузиаст 
спорта Игорь Бутман и мно-

гие-многие другие.
По маршруту эстафеты 

кое-где публика стояла аж в 
несколько рядов, искренне 
радуясь при виде факело-
носцев. Те в ответ улыба-
лись и махали руками. Такая 
дружелюбная, праздничная 
атмосфера заставила сми-
лостивиться даже погоду 
- дождь стих, а где-то около 
часа дня, когда факел до-
брался до Исаакиевской 
площади, выглянуло сол-
нышко.

Весь город 
пришел  

смотреть

- Мы, конечно же, были 
готовы бежать в любую по-
году. Но наш огонь разогнал 
тучи, - улыбаясь, сообщила 
мне олимпийская чемпионка 
2002 года в парном катании 
фигуристка Елена Бережная.

Корреспондент «Смены» 
взял из рук хрупкой Елены 
внушительных размеров фа-
кел, после чего первый из 
моих вопросов Бережной на-
зрел сам собой:

ВСЕ 
БЕГУТ
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Здесь хранится огонь Елена Бережная: «С заданием справилась!»

Георгий Полтавченко: «Теперь петербуржцы сопричастны к Играм в Сочи!»

Владимир Мединский передает эстафету Татьяне Казанкиной

- Признайтесь, нелегко 
было бежать с таким боль-
шим факелом?

- Еще как нелегко! Тем бо-
лее специально не трениро-
валась. Поддерживаю себя 
в форме, регулярно катаюсь 
на льду, но факел оказался 
действительно тяжелым и 
высоким. Нести его во вре-
мя бега на вытянутой руке 
непросто. Но я выдержала, 
справилась с заданием. 

- Наверное, вдвойне 
приятнее бежать, когда со 
всех сторон тебя подба-
дривают столько людей?

- Да, я удивлена и пораже-
на, что в не самую хорошую 
осеннюю погоду собралось 
столько горожан! Эмоции от 
этого стали еще более яр-
кими. Я понимала, что весь 
Петербург в тот момент смо-
трел именно на меня. Пред-
стоящая Олимпиада для 
всей России - очень важное 
мероприятие. Как и сама 
эстафета - олимпийский 
огонь побывал и еще побы-
вает в большом количестве 
больших и маленьких горо-
дов. Для страны и для людей 
это многое значит!

(Окончание на стр. 4 - 5)



(Окончание. 
Начало на стр. 2 - 3)

После небольшой паузы, 
во время которой огонь «от-
дыхал» в специальной сим-
патичной лампаде, эста-
фета возобновилась. Ради 
интереса корреспондент 
«Смены» не отказал себе в 
удовольствии пробежаться 
по тротуару параллельно с 
трехкратной олимпийской 
чемпионкой по бегу Татьяной 
Казанкиной, которой огонь 
передал министр культуры 
Владимир Мединский. За-
тем я быстро нырнул в под-
земку и встретил эстафе-
ту в районе станции метро 
«Спортивная». Где в четвер-
том часу творилось нечто не-
вообразимое. 

Еще бы, на небольшом 
участке от Тучкова моста до 
проспекта Добролюбова, в 
районе стадиона «Петров-
ский» и спорткомплекса 
«Юбилейный», бежали друг 
за другом сразу три знаме-
нитости - олимпийский чем-
пион по фигурному катанию 
и наша надежда на Играх в 
Сочи Евгений Плющенко, из-
вестная телеведущая Тина 

Канделаки и футболист «Зе-
нита» Александр Кержаков.  

- Евгений, - обратился к 
Плющенко корреспондент 
«Смены», - пять лет назад в 
рамках Эстафеты олимпий-
ского огня к Играм в Пекине 
вы уже несли факел по ули-
цам Петербурга…

- Главное различие в том, 
что этот олимпийский огонь 
свой, родной. Игры наконец-
то добрались до России, 
и это большой-преболь-
шой праздник для всех. Как 
для спортсменов, так и для 
остальных граждан нашей 
страны.

Фигурист также добавил, 
что пребывает в замечатель-
ном настроении, рад, что ему 
оказали честь нести огонь, 
хотя он и немного волнует-
ся. Факел Евгений намерен 
оставить себе.

- Если старший сын будет 
себя хорошо вести, по на-

следству передам, - с улыб-
кой потрепал по волосам 
Плющенко стоящего рядом 
наследника и отправился бе-
жать.

Ажиотаж 
вокруг 

Кержакова

Я же рванул встречать дру-
гого именитого факелонос-
ца - Александра Кержакова. 
В ожидании форварда «Зе-
нита» народ лихо пел: «Кер-
жаков! Кержаков!», а когда 
Саша выполнил свою мис-
сию и остановился, болель-
щики и вовсе зашлись в экс-
тазе. Они так и норовили об-
ступить футбольного героя 
плотным кольцом, некото-
рым даже посчастливилось 
сделать с ним совместное 
фото. Впрочем, и в коротком 
общении с журналистами на-
падающий не отказал.

- Ваш отрезок эстафеты 
находится в шаговой доступ-
ности от «Петровского». Это 
совпадение? - спросил я у 
Кержакова.

- По крайней мере не вы-
бирал, где конкретно уча-
ствовать в эстафете. Но мне 
очень приятно пронести фа-
кел именно рядом с «Пет-
ровским», - ответил фор-
вард. - Ведь бежал не только 
за себя, но и за всех людей, 
причастных к футболу в Пе-
тербурге. И за ветеранов, и 
за действующих игроков, и 
за совсем юных, начинаю-
щих футболистов.

По поводу веса факела 
Кержаков сказал «Смене», 
что таскал вещи и потяже-
лее. После чего сел в машину 
и уехал. Кстати, радует, что 
предрекаемого скептика-
ми транспортного коллапса 
в воскресенье в Петербур-
ге не произошло - дорож-
ные службы работали четко 
и оперативно, перекрывая 
движение не надолго, а на 
считаные минуты.

Отметим, что среди пяти-
сот с лишним питерских фа-
келоносцев были и предста-
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«Главное 
различие 
в том, что этот 
олимпийский 
огонь свой, 
родной, - 
заявил «Смене» 
Евгений 
Плющенко. -
Игры 
наконец-то 
добрались 
до России, 
и это большой-
пребольшой 
праздник для 
всех. Как для 
спортсменов, 
так и для 
остальных 
граждан нашей 
страны».

Навстречу

Евгений Плющенко уже второй раз за свою жизнь 
несет олимпийский факел

Петербуржцы приходили посмотреть эстафету семьями

И светит, 
и греет

ПРИМЕЧАТЕЛЬНО, что 
факелоносцем мог стать 
каждый. Такой шанс 
предоставили жителям 
нашей страны партнеры 
Эстафеты олимпийского 
огня.

С СЕРЕДИНЫ января по 
середину марта на конкурс 
«Пронеси олимпийский 
огонь. Вливайся!», который 
проводила компания «Coca-
Cola», было подано около 

65 тысяч заявок, после чего 
в результате открытого го-
лосования интернет-поль-
зователей было выбрано 
четыре тысячи кандидатов. 
В итоге авторитетное жюри 
отобрало 2014 факелонос-
цев по всей стране. 

Всех этих людей объеди-
няет одно - они стремятся 
изменить жизнь к лучшему. 
Одна из них - петербуржен-
ка Светлана Майкова. В ка-
честве волонтера она зани-
мается поиском пропавших 
детей. Именно Светлана 
поднялась с олимпийским 
факелом на ступени Исаа-
киевского собора.

ЗНАЙ 
НАШИХ!

«Влились» 
в эстафету 

по конкурсу

Светлана 
Майкова - 
факелоносец 
из народа
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Либералы 
продолжают 

«тухнуть»
ПОКА петербуржцы 

радовались Эстафе-
те олимпийского огня, 
либеральные СМИ про-
должали мусолить свою 
любимую тему о потух-
шем факеле. 

В ЧАСТНОСТИ, с особой 
радостью сообщалось, что 
огонь погас в руках у олим-
пийской чемпионки Татья-
ны Казанкиной прямо во 
время ее забега. Однако 
на самом деле все было не 
так - просто при передаче 
от факела к факелу огонь 
у Казанкиной сразу не за-
горелся. Но мгновенно и 
вовсе не от зажигалки (как 
иронизируют особо желч-
ные писаки) пламя уда-
лось разжечь, и эстафета 
продолжалась как ни в чем 
не бывало.

ИХ НРАВЫ

«Огненный 
факел - 
главный символ 
Олимпийских 
игр. 
Он напоминает 
всем нам 
о том, что спорт 
сближает 
людей, делает 
мир сплоченнее 
и добрее. 
Помогает нам 
лучше понять 
и познать друг 
друга», - сказал 
губернатор 
Петербурга 
Георгий 
Полтавченко.

Олимпиаде

Кержаков доволен, что бежал рядом с «Петровским» Нападающий «Зенита» вызвал повышенный ажиотаж

...Вечер. Финал эстафеты на Дворцовой площади. Георгий Полтавченко и Любовь Егорова

Утро. Старт эстафеты на площади Победы...

вители Балтийской медиа-
группы - журналисты Никита 
Рубцов и Ирина Васильева.

- Столь ярких впечатлений 
я не испытывала более де-
сяти лет, с тех пор как впер-
вые прыгнула с парашютом, 
- призналась «Смене» Ири-
на, в начале седьмого про-
бежавшая свой участок в 158 
метров по Кутузовской на-
бережной. Сама же эстафе-
та финишировала в 19.15 на 
Дворцовой площади. Впро-
чем, в понедельник огонь 
останется в окрестностях 
Петербурга - эстафета прой-
дет в Кронштадте, Петерго-
фе, Ломоносове, Пушкине и 
Павловске.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Святослава АКИМОВА,
Интерпресс 

и ИТАР-ТАСС



ОСНОВНОЙ политиче-
ской интригой минувшей 
недели стала отставка 
Геннадия Онищенко. Глав-
ный санитарный врач со-
противлялся ей три дня. 
И это была невиданная 
бюрократическая оборо-
на. В итоге распоряжени-
ем Медведева Онищенко 
все-таки был отправлен в 
отставку, но при этом по-
лучил должность советни-
ка премьер-министра. То 
есть фактически победил.

КАК ОБЪЯСНИЛА пресс-
секретарь Медведева На-
талья Тимакова, Онищенко 
освобожден от должности 
в связи с истечением сроч-
ного договора, заключен-
ного с ним по достижении  
60-летнего возраста. Ген-
надию Григорьевичу недав-
но исполнилось 63 года - и, 
по идее, контракт с ним мог 
быть снова продлен. Но в 
правительстве было приня-
то другое решение. Теперь 
обязанности руководителя 
Роспотребнадзора возло-
жены на Анну Попову, ранее 
работавшую заместителем 
Онищенко.

Отставке Геннадия Гри-
горьевича предшествовала 
не очень красивая история. 
Первой о его уходе объ-
явила вице-премьер Ольга 
Голодец. Однако сам глава 
Роспотребнадзора на такое 
заявление отреагировал до-
статочно агрессивно, назвав 
Голодец «странным персо-
нажем», и заметил, что она 
«не относится к числу людей, 
принимающих решение». 
Это стало косвенным под-
тверждением того, что глав-
ный санитарный врач нажил 
себе во власти достаточно 
высокопоставленных врагов. 
В правительственных кори-
дорах поговаривали, что он 
в последнее время вообще 
стал плохо управляем: вы-
полнял только распоряжения 
президента Владимира Пу-

тина, а указания Медведева 
и тем более Голодец - игно-
рировал. За что, собствен-
но, и пострадал. Кстати, что 
касается Голодец, то персо-
наж она и вправду странный: 
«Смена» уже сообщала, что 
«социальный» вице-премьер 
- креатура олигарха Про-
хорова. Долгое время она 
работала в структурах «Но-
рильского никеля» и даже 
возглавляла негосудар-
ственный пенсионный фонд, 
созданный при этом крупном 
предприятии. Каким обра-
зом сочетаются социальная 
политика России, за которую 
Голодец сейчас отвечает, с 
ее предшествующим опытом 
работы в олигархических 
структурах - непонятно.

Геннадий Онищенко руко-
водил органами санитарно-
эпидемиологического над-
зора страны 17 лет. Россия-
нам главный санитарный 
врач больше всего запом-
нился многочисленными за-
претами импортных продук-
тов. Так сложилось, что огра-
ничительные меры по време-
ни почти всегда совпадали с 
охлаждением межгосудар-
ственных отношений. Генна-
дий Онищенко политическую 
подоплеку своих действий, 
естественно, всегда опро-
вергал.

Главный санитарный врач 
неоднократно пытался «вос-
питывать» и россиян, из-за 
чего стал персонажем анек-
дотов и разного рода баек. 
Например, он призывал на-
род не есть суши, не ездить 
на заграничные курорты и 
не ходить в мороз на митин-
ги. Над ним порой посме-
ивались, но в то же время 
не отказывали в уважении. 
Ведь, помимо прочего, он 
был яростным сторонником 
ограничительных мер в от-
ношении табака и алкоголя. 
И кстати, сам неоднократно 
признавался, что никогда не 
пил и не курил. Так что после 
его ухода хозяева водочных, 
пивных и табачных компаний 
(наших и зарубежных) навер-
няка испытают облегчение.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Валерий ОСТРОВСКИЙ, 
политолог:

ЗАЧЕМ нужна была 
отставка Онищенко? 
Ведь Роспотребнад-
зор был и остает-
ся весьма успешно 
функционирующим 
ведомством. Сво-
ими мнениями со 
«Сменой» подели-
лись известные пе-
тербургские поли-
тологи.

Он был 
слишком 

яркой 
фигурой

«Роспотребнадзор 
больше не будет таким 
громким ведомством»

- В ПРИНЦИПЕ, отставка Геннадия 
Онищенко была ожидаемым событием. 
Ему исполнилось 63 года, и у него дей-
ствительно истек срок пребывания на 
госслужбе. Хотя мы все понимаем, что 
окончание срока контракта, скорее все-
го, стало формальным поводом для от-
ставки.

Хорошо известно, что Геннадий Григо-
рьевич в общественном сознании был не 
столько «санитарной», сколько полити-
ческой фигурой. Многие воспринимали 
его как инструмент внешней политики: 
надо разобраться с Грузией - Роспо-
требнадзор запрещает поставку вин, с 
Литвой - молочные продукты, с Белорус-
сией - их же…

Очень важно, что Онищенко во многом 
был неуправляемой фигурой и не учи-
тывал мнение ряда высших чиновников. 
Понятно, что это не могло нравиться. 
Между тем Роспотребнадзор в послед-
ние годы приобрел огромные полномо-
чия: он следил за качеством всего спек-
тра товаров и услуг в России. Однако это 
время прошло: часть его функций было 
решено отдать другим структурам - в 
частности, Центробанку и Россельхоз-
надзору. Геннадий Григорьевич, судя по 
всему, не смог с этим смириться. Ему 
нашли замену, и можно предположить, 
что в будущем Роспотребнадзор уже не 
будет таким громким и шумным ведом-
ством, как это было при Онищенко.

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор СПбГУ:

«Онищенко был 
идеальным бюрократом»

Юрий СВЕТОВ, 
политолог:

«Население не воспринимало 
его всерьез»

- ГЕННАДИЙ Онищенко всегда был до-
бросовестным государственным служа-
щим высокого ранга, он выполнял все за-
дачи, которые ставила перед ним власть. 
Он делал все, что ему поручали, правда, 
возможно, с чрезмерным усердием.

Однако порой важнее не то, что ты де-
лаешь, а как ты это представляешь миру. 
С этим у Онищенко были проблемы: не-
смотря на то что главный санитарный 
врач стоял на страже интересов госу-
дарства, россияне всерьез его не вос-
принимали, смеялись над ним. Все мы 
знаем, что громкие потребительские 
скандалы случаются во всех странах, 

даже в цивилизованной Европе. Напри-
мер, не так давно обнаружилось, что 
вместо говядины в полуфабрикаты одна 
из компаний клала конину. Это для Ев-
ропы было невиданное ЧП. У нас же все 
такие скандалы воспринимались насе-
лением скептически, приобретали поли-
тический окрас.

Сменщице Онищенко предстоит учесть 
ошибки своего босса. Ведь фактически 
Геннадий Григорьевич повторил судьбу 
журналиста Сергея Доренко: тот был ин-
формационным киллером, а как только 
выполнил свою роль, его просто выбро-
сили с телевидения.

- ГЕННАДИЙ Онищенко, как мне пред-
ставляется, в последнее время стал 
плохо вписываться в сложившуюся в 
России бюрократическую систему. Как 
говорил великий социолог Макс Вебер, 
ос новоположник теории бюрократии, 
хороший чиновник строжайше и неукос-
нительно исполняет должностные ин-
струкции. Онищенко с этой точки зре-
ния был просто идеальным бюрократом! 
Однако особенность нашей бюрокра-
тической системы - разболтанность и 

расхлябанность, работа там идет не по 
инструкциям, а по понятиям. Онищенко 
так не мог - он был словно девственни-
ца в борделе, немым укором всем, силь-
но выделяясь из общего чиновничьего 
ряда.

Поэтому очевидно, что он не мог оста-
ваться на своем месте бесконечно дол-
го. Был найден повод - и его отправили 
в отставку, что, в принципе, не так уж и 
удивительно. Ярким людям тяжело нахо-
диться на госслужбе.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

ГАЙД-ПАРК

Врач больше 
не главный

С Геннадием Онищенко 
не продлили контракт

ГРОМКАЯ  
ОТСТАВКА

Геннадий Григорьевич чересчур выделялся 
из общей чиновничьей массы. За что и пострадал



ПОСЛЕ кровавого терак-
та в Волгограде, в резуль-
тате которого погибли 
шесть человек, к россия-
нам вернулся страх. Мож-
но ли было предотвратить 
этот теракт? Начало ли это 
новой террористической 
волны? Об этом мы бесе-
дуем с экспертом феде-
рального информацион-
ного центра «Аналитика и 
безопасность» Сергеем 
Соколовым.

«Знать врага 
в лицо»

- Сергей Юрьевич, мож-
но ли в связи с терактом в 
Волгограде говорить о яв-
ном проколе в работе на-
ших спецслужб?

- И да и нет. Когда терро-
рист надел пояс шахида, 
можно говорить о том, что 
теракт уже состоялся. Здесь 
нужно смотреть в корень: а 
с кем мы имеем дело? Наш 
враг - вовсе не та несчаст-
ная женщина-террористка в 
Волгограде, которая угроби-
ла столько жизней. Наш враг 
- это сеть экстремистских 
организаций, которые хоро-
шо известны. На сегодняш-
ний момент во многих ре-
гионах России существуют 
резидентуры, связанные с 
организациями исламского 
толка. Они есть и на Кавказе, 
и в южных регионах страны, 
в первую очередь - в Крас-
нодаре, и по всей Сибири. 
Их цель - подготовка терро-
ристов и организация актов 
неповиновения властям с 
целью дестабилизации си-
туации в стране. У нас, к при-
меру, есть информация из 
Челябинской области о воз-
можной связи криминаль-
ной группировки, известной 
как «калининская семья», 
с экстремистами из «Хизб 
ут-Тахрир аль-Ислами». А 
финансирование поступает 
от одного из крупных бюдже-
тообразующих предприятий 
области. Наряду с этим дей-
ствуют националистические 
группировки экстремист-
ского толка. Парадокс в том, 
что эта информация сейчас 
мало востребована.

- Как же так?
- Для того чтобы бороть-

ся с экстремистами, нужны 

профессиональные люди. 
Люди, серьезно занимающи-
еся внутренней политикой. А 
у нас разве кто-то этим зани-
мается? Может быть, прави-
тельство? Или «Единая Рос-
сия»? Или Народный фронт? 
Нет, им это неинтересно. А 
настоящие профессионалы 
должны хотя бы знать, с кем 
они борются, например хо-
рошо различать салафизм и 
суфизм.

- Неужели это так важно?
- Врага нужно знать в лицо. 

Салафизм, который не со-
всем точно иногда называют 
ваххабизмом, - ветвь ислама, 
являющаяся идеологической 
основой ряда государств, 
например Саудовской Ара-
вии, Катара и прочих. Их ру-
ководители одержимы идеей 
всемирного халифата, и их 
задача - добиться того, что-
бы все государства в мире 
были построены на принци-
пах ислама. На Северном 
Кавказе, наоборот, в основ-
ном всегда преобладали су-
фиты - это течение по-иному 
трактует ислам. Однако в по-
следние годы среди суфитов 
проповедуются идеи сала-
физма: звучит открытый при-
зыв к нашим мусульманам 
бороться против российской 
власти. Он идет в россий-
ском сегменте Интернета, но 
никому до этого дела нет.

«Нужно 
чистить ряды 
спецслужб»

- А как же ФСБ - вы так 
невысоко расцениваете ее 
работу?

- ФСБ сегодня радикаль-
но отличается от КГБ. Не-
обходимо срочно чистить ее 
ряды, и эту задачу я бы дове-
рил Управлению собствен-
ной безопасности ФСБ. А 
потом уже обновленная ФСБ 
занялась бы МВД, прокура-
турой и Следственным коми-
тетом. Ведь, как известно, ни 
один теракт невозможно со-
вершить без финансирова-
ния. Помимо траншей из-за 
рубежа, деньги террористы 
получают в том числе и на 
местном уровне - например, 
от бизнеса. У каждой се-
рьезной бизнес-структуры 
сегодня имеется «крыша». 
К сожалению, бизнесмены 
не всегда понимают, что они 
финансируют… И это се-
рьезнейшая карта, которую 
разыг рывают все экстре-

мистские группировки. По-
этому теракт в Волгограде 
- не первый и, боюсь, не по-
следний в цепочке страшных 
событий. Думаю, проблемы 
будут продолжаться до тех 
пор, пока работа ФСБ и в 
целом правоохранительных 
органов не изменится.

- А то, что теракт в Вол-
гограде произошел вскоре 
после событий в Бирюле-
ве, - случайность или за-
кономерность?

- Мне кажется, это простое 
совпадение. Однако то, что 
случилось в Бирюлеве, по-
казало, насколько хрупок в 
России межконфессиональ-
ный и межэтнический мир. 
Достаточно одного убийства 
- и может случиться социаль-
ный взрыв… Лично мне было 
очень досадно видеть, что 
на народный сход жителей 
Бирюлева не приехал Сер-
гей Собянин, представители 
ОНФ или «Единой России», а 
вместо них явились предста-
вители радикально настро-
енных прославянских груп-
пировок. Они и подняли лю-
дей на беспорядки… Вакуум, 
который не могут заполнить 
партийные структуры и об-
щественные организации, 
заполняют экстремистские 
группировки.

- Есть точка зрения, что 
межнациональная рознь 
в России разжигается ис-
кусственно…

- Я согласен с такой точ-
кой зрения. Единый враг, 
о котором я уже упомянул, 
ставит задачу смены власти 
в нашей стране. Для этого и 
раскачивается ситуация. Вот 
простой пример. На Украине, 

на границе с Белгородской 
областью, существует Укра-
инский национальный союз, 
куда, как поговаривают, при-
нимают всех «отморожен-
ных» россиян. Там их учат 
противодействовать силам 
ФСБ и других правоохра-
нительных органов, агентур-
ной и оперативной работе. 
Также в границах России 
существуют русофобские 
националистические груп-
пировки исламского толка. 
Легко предсказать, что они 
будут пытаться организовы-
вать беспорядки и вовлекать 
в них народ…

«Почему 
профессионалы 

не востребо-
ваны?»

- Удар наносится лично 
по Владимиру Путину или 
по всей системе власти?

- По Путину стало возмож-
но наносить удары только 
«благодаря» его окружению. 
Оно совсем не заботится о 

том, чтобы уберечь прези-
дента. Разгул коррупции у 
нас случился именно по вине 
федеральных чиновников, а 
не региональных.

- А как можно противо-
действовать экстремис-
там? Можно ли предот-
вратить новые возможные 
теракты?

- Еще раз повторю: для 
этого должны начать рабо-
тать правоохранительные 
органы. И в МВД, и в ФСБ 
много хороших работников, 
но они чувствуют свою не-
востребованность нынеш-
ней прогнившей насквозь 
системой. Прибавьте к это-
му отсутствие в государстве 
идеологической платформы. 
Пока идеологии нет, на этом 
поле будут пытаться рабо-
тать экстремисты, заполняя 
его чуждыми вредоносны-
ми идеями. Мало провести 
съезд партии власти и потом 
спокойно сидеть и пилить 
бюджеты - нужно идти в на-
род и работать. Пока же мы 
видим сплошной пиар.

- И в чем это выражает-
ся?

- А скажите мне, например, 
зачем главе МВД Владимиру 
Колокольцеву понадобилось 
лично взглянуть в глаза пред-
полагаемому убийце Егора 
Щербакова? Кому-нибудь 
это нужно? А что делало МВД 
до этого, много лет подряд, 
когда плодоовощная база в 
Бирюлеве, а вместе с ней и 
целый район, превращалась 

в рассадник криминала? 
Сегодня в силах главы госу-
дарства взять и встряхнуть 
чиновничье болото, прове-
сти ротацию кадров не по 
принципу, кто с кем учился 
или дружил, а по принципу 
профессионализма. Только 
тогда удастся предотвратить 
в России гражданскую войну, 
угроза которой кажется мне 
все более реальной.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

728 октября 2013 годаМнения
«Цель террористов - 

смена власти в стране»
Эксперт федерального информационного центра 

«Аналитика и безопасность» Сергей Соколов - 
о том, чего добиваются те, кто стоит за взрывом 

автобуса в Волгограде

ЧЕСТНЫЙ  
РАЗГОВОР

Сергей Соколов призывает 
к большой чистке 
правоохранительных органов

«Для того чтобы бороться 
с экстремистами, нужны 
профессиональные люди. 
Люди, серьезно занимающиеся 
внутренней политикой. А у нас 
разве кто-то этим занимается? 
Может быть, правительство? Или 
«Единая Россия»? Или Народный 
фронт? Нет, им это неинтересно».

После волгоградского теракта к россиянам вернулся страх
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Фонари не горят, 
потому что ничьи

Часть Индустриального 
проспекта уже много лет 

не освещается

НА ИНДУСТРИАЛЬНОМ 
проспекте, начиная от 
перекрестка с шоссе Ре-
волюции и вплоть до Ша-
фировского проспекта, по 
обеим сторонам дороги 
не горят фонари. История 
тянется с 2004 года, когда 
кто-то где-то не оформил 
нужную «бумажку».

СРЕДИ всяческих изо-
щренных отговорок долж-
ностных лиц, не желающих 
выполнять свои обязанно-
сти, похоже, появилась еще 
одна: «На баланс не принят». 
Не раз и не два получал такой 
ответ в Комитете по энерге-
тике и инженерному обес-
печению и в Дирекции по 
организации дорожного дви-
жения петербуржец Влади-
мир Александров. Он обес-
покоен тем, что в утренние 
и вечерние часы проезд по 
Индустриальному проспек-
ту среди кромешной тьмы 
становится опасным. Одна-
ко чиновники, к которым он 
обращался, отвечали безмя-
тежно: «Данный участок на 
баланс не принят. Значит, мы 
за него не отвечаем».

Любопытно, что почти та-
кие же ответы получили и 
сотрудники Общественной 
приемной БМГ. Главный ин-
женер «Ленсвета» Виталий 
Смирнов сообщил, что «дан-
ные сети на балансе не чис-
лятся». Повторили эту вол-
шебную фразу и работники 
Комитета по энергетике и 
инженерному обеспечению. 
Правда, трудящиеся данно-
го комитета письменно по-
обещали, что обратятся еще 
в два комитета, чтобы дело 
сдвинулось с мертвой точ-
ки. Представляете, какой это 
для них подвиг?!

Сотрудники Обществен-
ной приемной БМГ взяли 
вопрос с освещением Ин-
дустриального проспекта 
под особо строгий конт-
роль: ведь уже много лет 
автомобилисты и пешеходы 
(на этом участке дороги их, 
к счастью, не бывает много 
- рядом промзона) рискуют 
жизнью и здоровьем из-за 
какой-то неоформленной 
«бумажки»! Переписка меж-
ду комитетами, возможно, и 
даст результат. Но вот когда? 
Комитетов-то много! И вдруг 
в них тоже петербуржцы и их 
безопасность «на баланс не 
приняты»?

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная 
приемная БМГ: 

работа продолжается
В Общественную приемную Балтийской 

медиа-группы на Каменноостровский, 67, в 
последнее время все чаще и чаще поступа-
ют обращения граждан, связанные с вопро-
сами благоустройства. Сегодня мы расска-
жем о некоторых точках неблагополучия, на 
которые жалуются петербуржцы.

ПОЛНЫЙ МРАК

Кто закроет 
«мини-Апрашку»?

Рядом со станцией метро 
«Проспект Большевиков» безнаказанно 

действует палаточный рынок

ОТ ИМЕНИ неравнодуш-
ных жителей Невского 
района в Общественную 
приемную Балтийской ме-
диа-группы обратилась 
Мария Васильева. Она 
возмущена «мини-Апраш-
кой», которая существует 
на улице Коллонтай, ря-
дом со станцией метро 
«Проспект Большевиков», 
вопреки всем законам.

В СТА метрах от Ледового 
дворца раскинулись коро-
бейные ряды торговцев чем 
придется. Здесь десятки 
палаток. Такой пережиток 
девяностых - уже редкость 
в Петербурге. Но это не та 
редкость, которую хотелось 
бы сохранить для потомков 
в музейной неприкосновен-
ности как символ культурной 
столицы.

Однако администрация 
Невского района не прини-
мает никаких мер. По какой 
причине - загадка. Неужели 
нравятся загаженные, за-
топтанные газоны? Занятые 
автомашинами все проезды 
и проходы? Вонь и антисани-
тария?

Это - не единственная про-
блема, на которую жалуются 
жители близлежащего ми-
крорайона.

- После проведения работ у 
дома № 23 по улице Коллон-
тай (это практически напро-
тив рынка) на газонах оста-
вили куски старого асфальта 
и негодные поребрики, - воз-

мущается Мария Васильева. 
- Само новое покрытие поло-
жено криво. Осколки почти 
полностью разбитого засте-
кленного павильона оста-
новки собраны чуть поодаль, 
да так и брошены. Разумеет-
ся, к ним стали прибавлять 
и другой мусор. Растущая 
куча «радует глаз» уже не-
сколько месяцев. Мало того, 
почти во всем микрорайоне 
отсутствуют заграждения 
вокруг газонов и стихийные 
автостоянки практически 
уничтожили все зеленые 
зоны. Разрытых, загаженных 
мест вокруг метро «Проспект 

Большевиков» - множество. 
Мы родились и живем в этом 
городе и не в силах понять, 
как можно так к нему отно-
ситься?

Отношение действитель-
но замшелое, оно скорее 
было присуще девяностым 
годам, равно как и наличие 
«мини-Апрашки». Надеемся, 
что сравнительно недавно 
возглавивший администра-
цию Невского района Кон-
стантин Серов покажет со-
временный стиль работы по 
благоустройству и отменную 
реакцию на жалобы петер-
буржцев.

ПРИВЕТ   
ИЗ ДЕВЯНОСТЫХ

Мусора больше нет
После вмешательства Общественной приемной 

БМГ наведен порядок на Богатырском проспекте

«КТО ДОРОГУ потерял?» 
- так называлась статья, 
опубликованная в «Смене» 
13 мая. В ней рассказыва-
лось, как коммунальщики 
открещиваются от части 
Богатырского проспекта, 
в результате квартал, рас-
положенный рядом с че-
тырехполосной трассой, 
буквально погряз в мусо-
ре.

КАК СООБЩИЛА редакции 
«Смены» Лариса Колосо-
ва, проживающая в данном 
квартале, после публикации 

произошли изменения к луч-
шему, и пусть не идеально, 
но вполне добротно терри-
торию теперь убирают. Осо-
бую благодарность жители 
выражают не только Обще-
ственной приемной БМГ, но 
и администрации Примор-
ского района, которая, от-
реагировав на жалобы жи-
телей, провела субботник по 
благоустройству с участием 
ранее бездействовавших 
должностных лиц.

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА 
Рисунок 

Леонида МЕЛЬНИКА

ДЕЛО СДЕЛАНО!

Подобная картина осталась 
в прошлом

До рынка можно даже не идти - 
незаконная торговля начинается прямо у выхода из метро



БРЕНДМОБИЛЯМ закон 
не писан - они снова по-
явились на улицах Петер-
бурга! На минувшей не-
деле один такой уродец 
на колесах нагло припар-
ковался на пересечении 
Большого проспекта В. О. 
и Наличной улицы. Рекла-
ма, втюхивающая «дива-
ны из Германии», ярка и 
огромна - она занимает 
большой прицеп. В каче-
стве тягловой силы вы-
ступает старая иномарка 
с латвийскими номерами.

А подайте 
сюда 

нарушителя!

Неужели это неразумные 
братья-прибалты творят ре-
кламные бесчинства на ули-
цах Петербурга? Верится с 
трудом. Скорее тут пахнет 
хитрым отечественным биз-
несом - ведь привлечь к от-
ветственности владельца 
транспортного средства, за-
регистрированного за рубе-
жом, весьма проблематично.

Брендмобили запреще-
ны на самом что ни на есть 
высоком законодательном 
уровне - это прописано в ча-
сти 2 статьи 20 Федерально-
го закона «О рекламе» еще в 
2006 году. И подтверждено 
постановлением Высшего 
арбитражного суда в 2008-м. 
Но, как это частенько бывает 
у нас, одно дело - правильная 
теория, и другое - печальная 
практика.

Так, Управление Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы по Санкт-Петербургу, 
которое и призвано следить 
за соблюдением закона, пе-
риодически расписывается 
в собственном бессилии. 
Основная причина, на кото-
рую ссылаются чиновники, 
- невозможность найти соб-
ственника незаконно уста-

новленного авто. Мол, мы 
звоним-звоним, а там трубку 
не берут…

С особым 
цинизмом

А может, чиновникам УФАС 
вплотную заняться не фи-
зическими лицами - соб-
ственниками транспортных 
средств, используемых в ка-
честве брендмобилей, а ре-
кламными фирмами, полу-
чающими прибыль от этого 
незаконного бизнеса?

Между прочим, реклами-
сты продвигают свои услуги 
весьма цинично. На интер-
нет-сайте одной подобной 
конторы приведен пример 
«эффективного информа-
тивного воздействия»:

«При размещении на 
брендмобиле рекламы Цен-
тра раннего развития ребен-
ка мобильный билборд стоял 
около крупнейших детских 
магазинов по одной неделе. 
Только за один месяц рабо-
ты рекламного автомобиля в 

центр пришло в 
три раза больше 
мам с детьми, 
чем до разме-
щения рекла-
мы, и затраты 
на брендмобиль 
окупились уже 
за первую неде-
лю!»

Как трогательно: 
спекуляция на луч-
ших чувствах молодых 
мамочек приводится в 
качестве доказательства эф-
фективности злостного на-
рушения закона!

Хлопотное 
это дело

Любопытно, что эвакуиро-
вать брендмобиль конкретно 
за нарушение Закона «О ре-
кламе» - хотя он совершенно 
очевидно его нарушает! - не 
так-то просто. Дело это не-
быстрое и хлопотное: нужно 
зафиксировать факт право-
нарушения, затем направить 
запрос в ГИБДД с указанием 

номерного знака автомо-
биля, получить сведения о 
владельце, найти его и на-
ложить штраф. А потом, воз-
можно, еще и преодолеть 
судебное разбирательство 
с нагло сопротивляющимся 
хозяином рекламоносителя 
на колесах…

Кто будет всем этим за-
ниматься? Логичный ответ: 
УФАС! Да вот только в этом 
ведомстве не раз уже под-
черкивали, что разыскная 
деятельность не входит в 

его обязанности. Потому нет 
ничего удивительного, что 
владельцы брендмобилей, 
а вместе с ними и реклами-
сты-нелегалы не боятся до-
вольно внушительных штра-
фов - за нарушение Закона 
«О рекламе» можно взыскать 
до 200 тысяч рублей, но кто 
их и с кого взыскал хоть раз?!

Новый всплеск 
активности

В условиях беспомощно-
сти УФАС неравнодушным 
чиновникам на местах при-
ходится искать обходные 
пути для борьбы с брендмо-
билями. В каждом районе 
Петербурга сложилась своя 
практика. Во Фрунзенском 
брендмобили эвакуируют за 
неправильную парковку, не 
трогая, впрочем, те, что сто-
ят на приколе по всем пра-
вилам ПДД. В Приморском 
пошли чуть дальше - удаля-
ют все рекламные развалю-
хи на колесах за нарушение 
правил благоустройства. Но 
поскольку единых и эффек-
тивных методов борьбы в 
городе так и не выработали, 
то окончательно справиться 
с брендмобилями не полу-
чается.

А наглые бизнесмены этим 
пользуются. В 2011 году 
счет брендмобилям в север-
ной столице шел на сотни, 
в 2012-м, после выступле-
ний прессы и оперативной 
реакции на них чиновни-
ков Смольного, их стало 
меньше. К началу 2013 года 
брендмобили полностью 
исчезли из центра города, 
единичные экземпляры по-
падались лишь на окраинах. 
И вот, похоже, опять начался 
всплеск брендмобильной ак-
тивности. Иначе чем объяс-
нить появление «диванов из 
Германии» не в каком-нибудь 
спальном районе, а на Васи-
льевском острове?

Будет ли конец этому без-
образию? Нет ответа у от-
ветственных лиц…

Софья МИХАЙЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

928 октября 2013 года

Брендмобили возвращаются?
На петербургских улицах снова появился рекламный автохлам

СТАРЫЕ   
ЗНАКОМЫЕ

Мегаполис

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Продолжается 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

на 1-е полугодие 2014 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (25 выпусков)

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2014

н

до адресата до востребования

В почтовых 
отделениях

454 руб. 
62 коп.

433 руб.
38 коп.

В редакции 
газеты 438 руб. 420 руб.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
для ветеранов войны,инвалидов 1-й и 2-й групп. 

Индекс 55003-Л

В почтовых 
отделениях

409 руб. 
86 коп.

392 руб.
88 коп.

У старой иномарки - 
латвийские номера

Брендмобиль нагло припаркован 
на углу Большого проспекта В. О. и Наличной улицы
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Банному клубу «Смены» - 
пять лет

Наша редакция еженедельно возит в баню 
десятки петербуржцев, в чьих квартирах нет ванн 

и горячей воды. А чиновники делают вид, 
что банной проблемы в Петербурге не существует

РОВНО пять лет назад, 
28 октября 2008 года, 
стартовала уникальная 
акция «Смены»: каждый 
вторник наша редакция 
дарит нуждающимся жи-
телям Петроградской сто-
роны возможность бес-
платно посетить русскую 
парную.

Помывочных 
мест на район - 

всего 147

Идею, как обычно и быва-
ет, подсказала жизнь. В 2008 
году журналисты «Смены» 
неоднократно писали о том, 
что после закрытия Посад-
ских и Пушкарских бань на 
Петроградской стороне не 
осталось ни одной достой-
ной и доступной русской 
парной. В единственных 
действующих Чкаловских 
банях работали только душе-
вые отделения. На огромный 
Петроградский район, где 
далеко не во всех домах есть 
горячее водоснабжение и 
ванны, в результате осталось 
всего 147 помывочных мест!

«Смена» решила подска-
зать чиновникам выход из 
ситуации: стала бесплатно 
отвозить ветеранов Петро-
градской стороны на автобу-
се в комфортабельные бани 
других районов. Редакция 
полагала, что акция про-
длится до тех пор, пока в Пе-
троградском районе не от-
ремонтируют существующие 
или не построят новые бани.

Пятилетка 
пятилетке рознь

Поначалу верилось, что это 
произойдет скоро: ведь обе-
щания давались самые се-
рьезные и звучали они с са-
мых высоких трибун. Но вот 
уже прошло пять лет со дня 
нашей первой банной поезд-
ки, а ситуация если и изме-
нилась, то только к худшему.

- Когда пять лет назад 
«Смена» нас выручила и ста-
ла возить в баню по вторни-
кам, думали ли мы, что это 
продлится так долго? - зада-
ет риторический вопрос член 
Банного клуба, ветеран тру-
да Галина Силакова. - Спаси-

бо газете - без нее сейчас мы 
бы пропали: попариться во-
обще негде. Моемся на кухне 
«кусочками» в тазу. Положе-
ние - врагу не пожелаешь!

Раньше пятилетки было 
достаточно для того, что-
бы электрифицировать всю 
страну. Чтобы запустить за-
воды-гиганты и построить 

новые города. А для того, 
чтобы сохранить и отремон-
тировать, к примеру, хотя 
бы одни Посадские бани, 
сейчас пятилетки недоста-

Социум

С ЗАБОТОЙ  
О ЛЮДЯХ

Банный 
день

(стихи о Банном 
клубе «Смены»)

Наш банный день 
(и «Смена» в том 

порука) -
Он дарит нам здоровье 

и настрой:
Исчезли вмиг 

с парилкою разлука,
А с ней невзгоды 

и болезней рой.

В здоровье нам заметны 
перемены,

И каждый вторник 
праздник настает,

Когда автобус 
легендарной «Смены»

Пример достойный 
городу дает.

Алексей Михайлович 
Казарновский,

участник 
Банного клуба «Смены»

«Просто здорово, что существует Банный клуб «Смены»!»

Паримся и дружим!
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Банный мартиролог. 
Список утраченных общественных бань Санкт-Петербурга

№ 
п/п

Название (названия), 
год постройки 

(реконструкции)
Адрес

Год закрытия (перепрофили-
рования, разрушения)

Что было и что стало

1 Удельные. 1834 год Елецкая ул., 15.
2012 год. Полный снос 
комплекса. На месте бань будет 
построено новое здание.

По легенде, здесь мылся В. Ленин перед отъездом 
в Финляндию. Застройщик планирует возвести на 
месте бань здание в пять этажей. 

2
Пушкарские
(«Шаляпинские», № 48). 
1876 - 1877, 1880-е годы

Б. Пушкарская ул., 22.
2005 год - бани закрыты. 2006 
год - здание снесено полностью, 
за исключением фасадной стены.

Планируется возвести бизнес-центр класса «А». 
Согласно обещаниям в 2015 году здесь будет рабо-
тать и помывочная на 100 мест.

3 
Белозерские. 
1882 год

Ул. Кропоткина, 1 
(Кронверкская ул., 10; 
ул. Ленина, 3).

Начало «нулевых» годов.
В начале 1990-х гг. бани были закрыты и превраще-
ны в овощной склад. Позднее были перепрофили-
рованы в бизнес-центр.

4
Посадские. 
1953 - 1954 годы

Малая Посадская ул., 28
(Певческий пер., 2).

В 2004 году здание было выку-
плено «инвестором».

В свое время эта баня на 450 мест считалась одной 
из лучших в Ленинграде. Здесь парился Г. В. Рома-
нов. В холле стояли две пары фигур физкультурни-
ков и физкультурниц «под золото». Были простор-
ные помещения для детей - бассейн с фонтаном-
мухомором.

5
Матисовы 
(Сухарные). 1887 год

Наб. р. Пряжки, 7 (Мати-
сов пер., 1/3).

2005 год. Снос.
Бани прекратили работать, по разным сведениям, в 
1961 - 1963 годах. Уже в наше время здание снесе-
но под застройку.

6 Невские. 1977 год
Ул. Марата, 5-7
(Стремянная ул., 21).

2007 год - снесены.
По праву считались лучшими банями города. Но их 
признали нерентабельными. На их месте в 2010 
году построен торгового-развлекательный центр.

7
Воронинские (Фонар-
ные). 1870 - 1871 годы

Наб. р. Мойки, 82в
(Фонарный пер., 1).

2006 год. 
Закрыты на «реконструкцию».

В 2010 году при реставрации доходного дома 
М. Воронина обещали реставрировать и бани «для 
современного использования». Но бани так и не 
работают.

точно. Десять лет держали 
их в лесах и наконец отдали 
под бизнес-центр. Как буд-
то в районе дефицит вовсе 
не бань, а бизнес-центров! 
Возможно, новая блескучая 
стекляшка усладит взор тех, 
кто тщится изобразить евро-
пейский шик, прикрыв им не-
решенные проблемы. Только 
какой уж там «шик», когда по-
жилые люди моются на кухне 
в тазу «кусочками»…

Нерентабельно?
Главный аргумент против 

восстановления и развития 
русских парных в Петербур-
ге у власти один: нерента-
бельно. Но как может быть 
нерентабельной забота о на-
сущных потребностях петер-
буржцев и сохранении ис-
конно русской национальной 
традиции?

Конечно, подобный вопрос 
для деловых людей выглядит 
глупой лирикой. Но можно 
спросить и поконкретнее. 
Почему банный бизнес в до-
революционной России счи-
тался одним из самых при-
быльных? Почему бюджета 
СССР хватало на строитель-
ство роскошных бань, воис-
тину дворцов здоровья, даже 

в тяжелые послевоенные 
годы?

Жить стало 
веселее!

Не только горестные раз-
думья принес наш своео-
бразный юбилей. Есть и ра-
достные итоги пятилетки: 
коллектив Банного клуба 

«Смены» сдружился. Новые 
яркие краски появились в 
жизни пенсионеров. Ежене-
дельные встречи принесли 
пользу не только здоровью, 
но и душе.

Ветеран труда Людмила 
Степанова признается:

- Я как-то пробо-
лела две недели. И 
чувствую, совсем 
невмоготу мне без 
нашего клуба! А 
пришла к автобусу - 
и ожила: здесь дру-
зья, здесь здоровье!

А Елена Яковлева, 
труженица тыла, дев-
чонкой ездившая на 
оборонные работы, за-
мечает, что такой друж-
ный коллектив сложился 
благодаря тому, что «Сме-

на» не бросила свою акцию 
на полдороге:

- Доброе дело делаете! И 
главное, что постоянно, а не 
к какой-то красной дате, не 
для галочки.

Чиновники, 
очнитесь!

…Несколько лет назад в 
телемарафоне Балтийской 
медиа-группы, посвящен-
ном проблеме расселения 
коммуналок, принимал уча-
стие покойный ныне Эдуард 
Хиль. Он выступил и пред-
ложил неожиданный вариант 
решения проблемы. Хиль 
посоветовал вселить во все 
коммуналки чиновников, и 
тогда вопрос был бы закрыт 
в течение года - коммуналки 
были бы быстро расселены.

Вероятно, и в банном слу-
чае подействует только по-
хожая схема. Действитель-
но, если чиновников вселить 
в квартиры на Петроград-
ской стороне, где нет горя-
чей воды и ванн, может быть, 
в сжатые сроки открылись 
бы русские парные, а не биз-
нес-центры?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Вот так разделались с Пушкарскими банями

Раньше пятилетки было достаточно 
для того, чтобы электрифицировать 
всю страну. Чтобы запустить 
заводы-гиганты и построить новые 
города. А для того, чтобы 
сохранить и отремонтировать, 
к примеру, хотя бы одни 
Посадские бани, сейчас пятилетки 
недостаточно.

я:
-

-
а 
а-
ж-
лся 

«Сме-

Фото Святослава АКИМОВА
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ВАСЯ - парень общи-
тельный и очень поклади-
стый: врачей не боится, 
таблетки - без проблем, 
анализ крови - пожалуй-
ста. Но вот на соблюде-
ние назначенной диеты 
сознательность малыша 
не распространяется. Не-
давно жаловался бабушке 
по телефону: мол, мама 
совершенно разучилась 
готовить... Васе все ка-
жется: если хорошенько 
попросить, то запреты бу-
дут сняты. Несколько раз 
ходил к доктору выяснять, 
может быть, блинчики все-
таки можно? А шоколадки 
- ма-а-аленький кусочек? 
Нет, нельзя. В Васиной си-
туации диета - неотъемле-
мая часть лечения.

ЗАБОЛЕЛ мальчик осенью 
прошлого года. Активный 
и забавный малыш - люби-
мец и воспитательниц в дет-
ском саду, и всех девочек 
из группы - вдруг сник: стал 
плохо спать, отказывался гу-
лять. Родители повели сына 

к доктору, доктор выписал 
витамины. Через некоторое 
время Вася стал жаловаться 
на боль за ухом. Мама маль-
чика настаивала, чтобы сыну 
сделали снимок, но врач 
убеждал: раз лейкоциты в 
норме, значит, воспалитель-
ного процесса нет и волно-
ваться не о чем. Доктор из 
челюстно-лицевой хирургии 
диагностировал воспаление 
слюнной железы, а другой 
врач - паротит, воспаление 
околоушной железы. Ле-
чение оба рекомендовали 
одно - физиотерапевтиче-
ские процедуры.

После УВЧ лучше мальчику 
не стало, а вот опухоль (это 
была опухоль) начала стре-
мительно расти. Васе ста-
новилось все хуже, он уже не 
мог спать по ночам, у малы-
ша стал косить глаз. Ребенка 
наконец положили в больни-
цу с подозрением на воспа-
ление лицевого нерва, там 
- для верности - еще «погре-
ли» и только после этого по 
настоятельному требованию 
матери сделали КТ. Обна-

руженное новообразование 
врачи приняли за гематому. 
Объявили, что нужна опера-
ция, которую в Ставрополе, 
где живет семья ребенка, 
сделать невозможно - нет 
детского нейрохирурга.

Родители повезли Васю в 
Петербург, в НИИ нейрохи-
рургии им. А. Л. Поленова. 
Чтобы спасти малыша, одно-
временно потребовалось 
искусство нейрохирурга, че-
люстно-лицевого хирурга и 
лора. Операция длилась 12 
часов! Непонятно, как трех-
летний ребенок смог это 
вынести... Когда сделали 
био псию, выяснилось, что у 
Васи - саркома Юинга, зло-
качественная опухоль.

В Ставропольской детской 
краевой больнице Васе про-
вели шесть курсов высоко-
дозной химиотерапии. По-
сле этого малыша снова от-
правили в Питер, на этот раз 
- в Институт детской онко-
логии, гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горба-
чевой, где в июне этого года 
Васе провели аутотранс-

плантацию костного мозга, а 
в конце августа - пересадку 
от мамы. Мальчик восста-
новился очень быстро, в по-
следних числах сентября его 
перевели на дневной ста-
ционар.

Сейчас Васе требуются до-
рогостоящие препараты, ко-
торые родители не в состоя-
нии покупать. Папа мальчика 
временно не работает, не-
давно он перенес шунтиро-
вание, мама постоянно нахо-
дится рядом с сыном. Васе 
необходимо пройти лечение 
иммуносупрессивным пре-
паратом «Рапамун» (стои-
мость курса - 47 200 рублей), 
кроме этого, ему на полгода 
назначен прием препарата 
«Зомета» (14 000 рублей в 
месяц).

ПРАКТИЧЕСКИ вся  
жизнь Никитки прошла в 
клиниках - сейчас малышу 
всего три годика, а боле-
ет он с шести месяцев. Но 
больничная обстановка не 
сделала мальчика ни пу-
гливым, ни застенчивым, 
ни капризным. И про маму 
он вспоминает, когда 
спать надо ложиться или в 
игровую комнату сбежать 
нельзя.

ДИАГНОЗ у Никитки - длин-
ный и экзотический: «лангер-
гансовоклеточный гистиоци-
тоз с поражением теменной 
кости, кожи, лимфоузлов». 
Это заболевание, при кото-

ром происходит аномальное 
накопление особых клеток 
иммунной системы, встре-
чается крайне редко: один 
случай на миллион. Летом 
2011 года на правом височке 
у Никиты появилась малень-
кая припухлость. На следу-
ющий день мама отвела ма-
лыша к хирургу, но тот честно 
сказал: «Я не знаю, что это 
такое. Возможно, просто 
какой-то укус. Давайте подо-
ждем две недельки». Подо-
ждали. Припухлость ребенка 
не беспокоила, но увеличи-
лась в размерах.

Никитку положили на об-
следование в Новгородскую 
клиническую больницу, сде-
лали УЗИ, рентген и диаг-
ностировали... перелом ви-
сочной кости. Мама была 
уверена, что никаких травм 
ребенок не получал, и насто-
яла на проведении МРТ. Так у 
Никитки обнаружили опухоль 
- 3 на 4,5 сантиметра. Она 

оказалась злокачественной.
Мальчика направили на ле-

чение в Санкт-Петербург - в 
НИИ онкологии им. Н. Н. Пет-
рова. Никите провели во-
семь курсов высокодозной 
химиотерапии. В конце де-
кабря 2012 года лечение за-
кончилось, малыша с мамой 
отпустили домой. Однако 
уже в начале марта 2013 
года очередная проверка 
выявила рецидив. На этот 
раз Никитке решили назна-
чить лучевую терапию, но у 
ребенка развилась и кожная 
форма болезни - облучать 
было нельзя. Начали прово-
дить химиотерапию, однако 
эффекта от лечения не было, 
а показатели крови упали 
практически до нуля.

6 августа малыша на «ско-
рой» перевезли в Институт 
детской онкологии, гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. Когда 
у него взяли пункцию, обна-

ружилось, что костный мозг 
на 25 процентов поражен 
злокачественными клетка-
ми. Теперь Никите нужна 
трансплантация костного 
мозга, донором предстоит 
стать маме. А пока малыш 
проходит противорецидив-
ную химиотерапию. На фоне 
сниженного иммунитета ор-
ганизм Никиты очень уязвим 
для разного рода инфекций, 
поэтому ему требуются про-
тивогрибковые и противови-
русные препараты, а также 
антибиотики.

Сейчас это «Таваник» (сто-
имость курса 32 000 руб-
лей) и «Кансидас» (192 000 
рублей). Папа Никиты был 
вынужден уехать на зара-
ботки в Московскую область 
- в Новгороде с работой дела 
обстоят плохо. Но плоды его 
усилий, к сожалению, несо-
поставимы со стоимостью 
лечения сына. Никита нужда-
ется в нашей с вами помощи.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Никита Рубан
3 года.
Лангергансовоклеточный гистиоцитоз

Вася Анастасов
4 года.  
Саркома Юинга

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» обращаются 

к читателям с просьбой об оказании помощи детям, больным раком

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Васе Анаста-
сову, Никите Рубану и другим детям, больным раком, вы можете вы-
брать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

Как чувствуют 
себя дети, 
о которых 

«Смена» 
писала 

в сентябре
Володя Боровский
Володя восстановил-

ся после транспланта-
ции костного мозга, и его 
уже перевели на дневной 
стационар. Донорский 
костный мозг у мальчи-
ка прижился и работает 
хорошо, по основному 
заболеванию - ремис-
сия, показатели крови - в 
норме. Володя чувствует 
себя хорошо, с удоволь-
ствием выходит с мамой 
на прогулки, к мальчику 
вернулась его природная 
активность.

Дима Чукреев
Дима полностью вос-

становился после пере-
садки костного мозга, 
сейчас он наблюдается 
на дневном стационаре. 
Дима в ремиссии, однако, 
судя по результатам пунк-
ции, костный мозг при-
живается медленно, уро-
вень тромбоцитов пока 
низковат. Периодически 
у мальчика болят голова 
и ножки, но в целом он 
чувствует себя неплохо, 
много играет с братиком. 
Диме сделали послабле-
ние в диете - разрешили 
есть любимый борщ, те-
перь это главное блюдо в 
его меню.

Валя Щелконогова
В НИИ онкологии 

им. Н. Н. Пет рова Вале 
провели операцию по 
удалению метастазов 
в легких. К счастью, ги-
стология показала, что 
злокачественные клетки 
в новообразованиях от-
сутствуют. Валя с мамой 
вернулись домой, в Че-
лябинскую область. Де-
вочка будет наблюдаться 
у онколога по месту жи-
тельства. Валя чувствует 
себя хорошо, она очень 
вдохновлена отличными 
новостями.

Андрей Сапрыкин 
и его семья муже-
ственно боролись с 
болезнью. К несча-
стью, болезнь ока-
залась сильнее. Ан-
дрюши не стало 22 
октября.
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Вверх по лестнице 
имени Сокурова

В Эрмитажном театре 
петербуржцы посмотрят фильмы бесплатно

Откровенность 
за гранью
В новой передаче НТВ 

обсуждаются медицинские 
диагнозы звезд

НЕСКОЛЬКО месяцев на-
зад в Эрмитаже появилась 
лестница имени Алексан-
дра Сокурова. Именно на 
этих ступеньках в 2001 
году начались съемки его 
«Русского ковчега», един-
ственного в мире фильма, 
снятого одним дублем в 
Зимнем дворце за полто-
ра часа без остановки ка-
меры. В съемках участво-
вали две тысячи актеров 
и три оркестра. Теперь по 
именной лестнице, веду-
щей к Эрмитажному теат-
ру, пройдут петербуржцы, 
решившие посмотреть 
фильмы знаменитого ре-
жиссера, - здесь начина-
ется «сокуровская» ретро-
спектива.

ПРОЕКТ, организованный 
Фондом поддержки кинема-
тографа при учас тии Коми-
тета по культуре, стартует 2 
ноября ровно в полдень. Все 
кинопоказы - бесплатные. 
Фильмы, за которые народ-
ный артист России получил 
Государственные премии, 
«Нику» и «Золотого льва» в 
Венеции, в ретроспективу 
не вошли. Организаторы 
выбрали для свободного 
кинопоказа те работы Со-
курова, которые до сих пор 

не были в широком прокате 
и для многих зрителей про-
шли незамеченными: «Дни 
затмения», «Альтовая сона-
та. Дмитрий Шостакович», 

«Тихие страницы», «Камень», 
«Спаси и сохрани», «Доль-
че», «Жертва вечерняя» и 
другие.

- Как мне показалось, 
зрителю было бы любопыт-
но посмотреть именно те 

фильмы, на которые раньше 
он вряд ли бы мог попасть: 
их показывали изредка и, как 
говорится, не для всех, - по-
яснил «Смене» выбор кино-
лент Александр Сокуров.

Сегодня режиссер нахо-
дится в Лувре, где снимает 
фильм, подобный «Русскому 
ковчегу». Работа, по его сло-
вам, идет неплохо, актеры 
великолепные, но все же по 
сравнению с тем понимани-
ем кинематографа, которое 
он встретил и встречает в 
Эрмитаже, французские му-
зейные деятели проигрыва-
ют.

- Миллион раз уже вспом-
нил с благодарностью ди-
ректора Эрмитажа Михаи-
ла Пиотровского! - говорит 
Александр Сокуров. - К тому 
же работать на родине всег-
да лучше, чем за границей. 
Пусть даже на родине и не 
всегда легко, но она - роди-
на…

Возможно, режиссер успе-
ет встретиться со зрителями 
на последнем сеансе ретро-
спективы 5 декабря, когда 
будет показана «Элегия» 
- фильм о нелегкой судьбе 
великого русского певца Фе-
дора Шаляпина.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

ПОКА кое-кто смеялся 
над Еленой Малышевой и 
ее программой «Жить здо-
рово» на Первом канале, 
НТВ запустило полумеди-
цинско-полусплетниче-
скую программу «Как на 
духу», над которой уже не 
смеяться - плакать впору. 
Такую задачу ее создате-
ли, вероятно, и ставили - 
чтобы вся страна плакала 
над… диагнозами извест-
ных людей.

И ЭТА «небывалая степень 
откровенности», честно го-
воря, вгоняет в ступор. Ну 
вот что делает человек, если 
случайно открывает дверь в 
комнату, где происходит что-
то, не предназначенное для 
чужих глаз? Правильно: он 
говорит «ой!» и быстренько 
дверь закрывает. Пример-
но то же происходит, когда 
в воскресенье поздно вече-
ром вдруг нажимаешь кноп-
ку НТВ и слышишь лишь не-
сколько фраз, произне-
сенных в программе «Как 
на духу», - тоже говоришь 
«ой!» и быстренько пере-
ключаешься на другой 
канал. Потому что есть 
вещи, которые нельзя 
рассказывать посторон-
ним. И слушать их тоже 
нельзя.

И мало того что, на-
пример, некая «светская 
львица и телеведущая» 
Маша Малиновская в 
принципе интересна 
лишь как жертва пласти-
ческих хирургов, поизде-
вавшихся над ее губами, 
а уж отнюдь не как глав-
ная героиня целой про-
граммы, так нас еще и 
заставляют выслушивать 

ее откровения про мужа-
мерзавца, количество абор-
тов и случайный секс. Ее со-
беседница певица Маргари-
та Суханкина тоже вывалива-
ет откровенно медицинские 
детали неудачных родов и 
попыток суицида. При этом 
обе рыдают. Подразумевает-
ся, что и вся страна должна 
рыдать. А вместо этого хо-
чется побыстрее переклю-
читься на что-нибудь  менее 
интимное.

И не хочется знать, как 
умирал сын замечательной 
актрисы Людмилы Ивано-
вой. Так же как не хочется 
знать подробности онколо-
гического заболевания пев-
ца Шуры. Так, может, НТВ 
все-таки стоит ограничиться 
творчеством данных персо-
нажей, а медицинские диа-
гнозы оставить Елене Малы-
шевой?

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

КИНОПОКАЗ

«Работать 
на родине 
всегда лучше, 
чем за 
границей, - 
уверен 
Сокуров. - 
Пусть даже 
на родине 
и не всегда 
легко, но она - 
родина».

Зритель увидит фильмы Сокурова, 
которых не было в широком прокате

МИНИ-АФИША

Премьера
«Месяц в деревне»

1, 2 ноября
Театр им. Ленсовета

ЮРИЙ Бутусов выпускает свою вторую пре-
мьеру в качестве худрука Театра им. Ленсове-
та. Первая - шестичасовой «Макбет. Кино» - уже 
произвела некоторые волнения в рядах театра-
лов, теперь все с нетерпением ждут его версии 
пьесы Тургенева. Которая почему-то называется 
комедией, но на самом деле - самая настоящая 
мелодрама. Хотя, учитывая склонность Бутусова 
к абсурдизму, можно рассчитывать увидеть все 
что угодно - от трагедии до фарса. Но смело и 
неожиданно будет точно.

Гастроли
Малый театр

До 1 ноября
На сцене Театра «Балтийский дом»

У ПОКЛОННИКОВ классического русского те-
атра - просто праздник. Из Москвы прибыл са-
мый «классический» гастролер - Малый театр 
под руководством Юрия Соломина. С не менее 
классическим репертуаром. «Село Степанчико-
во и его обитатели» Достоевского, «Беспридан-
ница» Островского и «Наследники Рабурдена» 
Золя - в гастрольных планах. И можно гаранти-
ровать - все будет как в старые добрые времена: 
исторические костюмы, чуть-чуть переигрыва-
ющие звезды и никаких шокирующих эпизодов.

Концерт
Группа «Браво»

3, 4 ноября
Клуб «Космонавт»

ТРУДНО поверить, что вечно молодая группа 
«Браво» в этом году отмечает 30-летие. А ведь 
именно осенью такого далекого теперь 1983 
года пятерка музыкантов, тогда еще не име-
ющая названия, впервые вышла на сцену од-
ного из московских ДК. И с тех пор стабильно 
собирает любые залы, куда приходят уже дети 
тех, кто тридцать лет назад «зажигал» под «Мо-
сковский бит» и «Ленинградский рок-н-ролл».

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Сегодня режиссер 
снимает в Лувре 
и скучает 
по Эрмитажу



ОНИ нашли друг друга - 
сестра олигарха Прохоро-
ва и петербургский лите-
ратурный критик Михаил 
Нафталиевич З. (называть 
полностью его фамилию - 
слишком много чести). З. 
написал книгу под назва-
нием «Гадюшник», а се-
стра Прохорова ее изда-
ла. Нет, эта книга не о них, 
как вы могли подумать из 
названия. Она - о настоя-
щих писателях. Которых 
авторы смешали с грязью.

В «ГАДЮШНИКЕ» собра-
ны и прокомментированы 
протоколы собраний Ленин-
градского отделения Союза 
писателей. По мнению З., в 
доме на улице Воинова, где 
проходили собрания, вился 
клубок змей, способных ужа-
лить или удушить друг друга 
ради привилегий, должно-
стей и издания книг.

З. выступает в привычном 
стиле профессионального 
разоблачителя. По его ком-
ментариям к протоколам 
можно сделать вывод, что 
практически все ленинград-
ские писатели, за редчай-
шими исключениями, отли-
чались бездарностью, тру-
состью и подлостью, а также 

страдали алкоголизмом, 
били жен и писали доносы. 
На собраниях все врали бес-
престанно. В сталинские 
времена врали, потому что 
боялись Сталина, а позже 
(цитирую) «боялись, что их 
будут вешать, как в Венгрии». 
Несмотря на то что никого не 
повесили, клубок змей про-
должал трястись от страха. И 
вот наконец-то история оте-

чественной литературы до-
ждалась поименного разо-
блачения этих аспидов!

Оказывается, ловко при-
творявшийся опальным дра-
матург Евгений Шварц вовсе 
таковым не являлся: в 1948 
году он, негодяй такой, про-
читал приветственное слово 
Сталину!

А блестящий историк ли-
тературы Ефим Эткинд по-

зволил себе индифферент-
но отнестись к исключению 
Бориса Пастернака из Со-
юза писателей! Позор ему от 
критика З.!

Немало претензий к без-
дарной, по версии «гадюш-
кинца», Вере Кетлинской. 
Разоблачитель не заметил 
лишь главного, может быть, в 
ее биографии: с грудным ре-
бенком на руках Кетлинская 

в блокаду занималась орга-
низацией эвакуации писа-
тельских семей. Но и другие 
добрые дела, а уж тем более 
добрые произведения ле-
нинградских писателей от-
брошены за ненадобностью. 
Иначе как доказать, что все 
они - твари ползучие?

Крепче всех от знатока 
протоколов досталось… по-
четному гражданину Санкт-
Петербурга Даниилу Гра-
нину. Он повинен во всем, 
разве что только не разва-
лил часовню в четырнадца-
том веке. З. возмущается: 
как это так, почему Гранин 
не встал на защиту Алексан-
дра Солженицына и Иоси-
фа Бродского? И протоколы 
приводит в подтверждение 
своих слов. И клеймит, клей-
мит…

Впрочем, многое ли может 
проясниться хоть в человеке, 
хоть в писателе, если судить 
о нем лишь по протоколам? 
Показательно, что люди, за-
хлебывающиеся ненавистью 
ко всему советскому, - такие 
как З. и сестра Прохорова 
- вовсю используют инстру-
менты той эпохи. «Гадюш-
ник» - типичный донос, из-
данный несколькотысячным 
тиражом. Отличие только в 
одном - раньше доносы не 
продавались в книжных ма-
газинах.

Виктор ИВАНЦОВ
Рисунок  Максима СМАГИНА

«СМЕНА» уже рассказы-
вала о возмутительной 
политике издательства 
«Алгоритм», увлекшегося 
выпуском книг, написан-
ных главными идеолога-
ми фашизма, в частности 
Геббельсом. И вот на ми-
нувшей неделе Басман-
ный суд Москвы признал 
его роман «Михаэль», вы-
пущенный «Алгоритмом», 
экстремистским.

СУД пришел к заключению, 
что «Михаэль» возбуждает 
ненависть и вражду на наци-
ональной почве. Книга вне-
сена в федеральный пере-
чень экстремистской лите-
ратуры и изъята из продажи. 
А в самом издательстве «Ал-
горитм» спецслужбы прове-
ли тщательную проверку на 

наличие прочей экстремист-
ской литературы…

Главный редактор «Алго-
ритма» Александр Колпаки-
ди рассказал «Смене», что в 
ходе обыска были обнаруже-
ны и изъяты книги, которые 
запрещено распространять 
в России. Но при этом Алек-
сандр Иванович не переста-
вал удивляться:

- Кому все это нужно? Во 
время обыска из помещений 
никого не выпускали, сорва-
ли массу мероприятий, ото-
рвали авторов и редакторов 
от дел. И весь сыр-бор из-за 
книг, которые преспокойно 
выходят в просвещенной Ев-
ропе! Я не исключаю, что это 
политический заказ, что нам 
не простили выпуска книг оп-
позиционных авторов.

Свое мнение о происхо-
дящем главный редактор 
«Алгоритма» излагал корре-
спонденту «Смены» долго и 
эмоционально. Похоже, он 
действительно не понимает, 
почему фашистским идеям 
не место в России. А может, 
не помнит, что происходило 
в нашей стране 70 лет назад. 
Александр Колпакиди за-
явил, что издательство про-
должает работать по своим 
планам и с уверенностью 
смотрит вперед… Но вперед 
ли?

Людмила АНДРЕЕВА

30 28 октября 2013 года

Фашисты 
опять проиграли

Роман Геббельса «Михаэль» изъят из продажи

Не протоколом единым
Сестра Прохорова и петербургский литературный критик 
Михаил З. начали травлю писателей - живых и мертвых

ПОБЕДА 
ЗА НАМИ

ПРОФЕССИЯ -
РАЗОБЛАЧИТЕЛЬ

Культура

Геббельсу место в аду, 
а не на книжной полке

Сообщение о проведении 
внеочередного общего собрания акционеров

Открытое акционерное общество «Кожа»
Россия, Санкт-Петербург, переулок Декабристов, дом 7

Совет директоров открытого акционерного общества «Кожа» (Об-
щество) сообщает о проведении 17 января 2014 года внеочередно-
го общего собрания акционеров.

Форма проведения общего собрания акционеров: собрание (со-
вместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов повест-
ки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосова-
ние, без предварительного направления (вручения) бюллетеней для 
голосования до проведения общего собрания акционеров).

Место и время проведения общего собрания акционеров:
город Санкт-Петербург, переулок Декабристов, дом 7;
начало собрания - в 11.00;
регистрация участников - с 10.00.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во вне-
очередном общем собрании акционеров: 28 октября 2013 года.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:
1. Досрочное прекращение полномочий членов совета директоров 

Общества.
2. Избрание совета директоров Общества.
3. Об обращении Общества в Банк России с заявлением об ос-

вобождении от обязанности раскрывать информацию в соответ-
ствии со статьей 30 Федерального закона «О рынке ценных бумаг» от 
22.04.1996 № 39-ФЗ.

Право на участие в общем собрании акционеров осуществляется 
акционером как лично, так и через своего представителя.

Представитель акционера на общем собрании акционеров дей-
ствует в соответствии с полномочиями, основанными на указаниях 
федеральных законов или актов уполномоченных на то государствен-
ных органов или органов местного самоуправления либо доверенно-
сти, составленной в письменной форме. Доверенность на голосова-
ние должна содержать сведения о представляемом и представителе 
(имя или наименование, место жительства или место нахождения, 
паспортные данные). Доверенность на голосование должна быть 
оформлена в соответствии с требованиями Гражданского кодекса 
Российской Федерации или удостоверена нотариально. 

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
акционерам при подготовке к проведению внеочередного обще-
го собрания акционеров, можно ознакомиться в течение 20 дней до 
даты проведения собрания по месту нахождения Общества (Россия,  
г. Санкт-Петербург, переулок Декабристов, д. 7) в рабочие дни с 08 
часов 30 минут до 17 часов 00 минут.

Телефон для справок (812) 600-85-07
Совет директоров 



АВТОР музыки и песен к 
культовым советским 
фильмам «Операция «Ы» и 
другие приключения Шу-
рика», «Кавказская плен-
ница», «Бриллиантовая 
рука», «Двенадцать сту-
льев», «Иван Васильевич 
меняет профессию», 
«Земля Санникова» и мно-
гим-многим другим до 
поры до времени и не по-
мышлял о композитор-
ской карьере. Александр 
Зацепин серьезно зани-
мался химией, ходил на 
гимнастику, грезил кос-
мическими полетами. 
Правда, и в музыкальную 
школу ходил. Судьба ука-
зала ему в итоге верную 
дорогу. Сегодня, в свои 
восемьдесят семь, народ-
ный артист России про-
должает творить - работа-
ет над мюзиклом по моти-
вам повести Джона Прист-
ли «31 июня», премьера 
которого состоится в пе-
тербургском театре «Ка-
рамболь» уже этой зимой.

Фильмы 
спасали 
на дачах

- Александр Сергеевич, 
в вашем композиторском 
багаже уже есть одно «31 
июня» - в кино. Фильм, вы-
шедший в 1978-м и счита-
ющийся сейчас классикой 
советского кинематогра-
фа, получил в то время не-
лестные отзывы критиков 
и чиновников.

- Картину, которую мы 
сделали для телевидения, 
показали всего лишь один 
раз - вечером 31 декабря, а 
потом положили на полку. А 
как снимали! Заказчики кар-
тины из Госкино ставили нам 
очень жесткие рамки, делали 
отвратительные замечания: 
балет уберите, исполните-
лей замените, никаких на-
меков на голое тело и так 
далее. Леня Квинихидзе, ре-
жиссер, был просто в панике 
- съемки были под угрозой 
срыва, однако картину уда-
лось спасти: копии фильма 
послали на правительствен-
ные дачи и там дали добро. 
Из-за чего поднялся такой 
шум, до сих пор не пойму: в 

самом произведении Прист-
ли, да и в картине нашей, ни-
чего политического не было 
- впрочем, тогда все всего 
боялись. В джинсах ходить 
боялись, джаз слушать боя-
лись, потому что он был под 
запретом…

- А ведь и «Бриллианто-
вую руку» тоже не хотели 
пускать на экран. Страшно 
представить, чего бы мы 
тогда лишились!

- Да, и даже Гайдаю пы-
тались перекрыть кисло-
род. Ему говорили: «Это 
все контр культура! Музыка 
- криминальная, реплики - 
криминальные. Убрать!» Не 
устраивала песня «А нам все 
равно»: в Советском Союзе 
человеку не может быть все 
равно. Не нравился «Остров 
невезения»: говорили, что 
это издевка над нашей дей-
ствительностью. Хотя мы 
и не думали издеваться! 
«Бриллиантовую руку» тогда 
тоже удалось спасти: пленка 
попала на дачу к Брежневу, 
он посмотрел ее раза два 
или три, позвонил в Госкино 
и сказал: «Фильм замеча-
тельный! Выпускайте скорее 
на экран».

Кривое 
зеркало

- В какой стране вы чув-
ствовали себя комфорт-
нее: в СССР, где все было 
под запретом, или в Рос-
сии, где все вроде как до-
зволено?

- Трудно сказать. Сегодня 
все немного исказилось - как 
в кривом зеркале. Раньше 
как было: я писал музыку к 
фильму, он тут же выходил на 
экраны большим тиражом, а 
через три дня после премье-
ры песни из этого фильма 
звучали во всех ресторанах 
Советского Союза. Сейчас 
такого нет и не будет, пото-
му что и кинотеатров мало, 
и люди бедные, да и прокат 
весь американцы скупили. 
Тридцать-сорок лет назад 
я писал и уже заранее знал: 
будет успех. Сегодня я могу 
создавать что-то для кон-
кретных исполнителей, но 
как это раскрутить? Заплати 
50 тысяч долларов одному 
телеканалу, и он прокрутит 
твою песню раз пять. Вот и 
вся слава. Я очень хотел бы 
написать музыку к какому-
нибудь сериалу или фильму, 
чтобы она потом прозвучала 
на титрах, - на Западе это 

распространенная практика, 
так ведь наши телепродюсе-
ры все титры вырежут, и от 
музыки ничего не останется. 
В договорах так и прописа-
но: автор соглашается, что 
титры могут быть изменены 
или сокращены. И чаще все-
го их заменяет реклама.

«Мы, 
композиторы, 

как 
многодетные 

мамочки»

- Александр Сергеевич, 
ваш коллега Раймонд Па-
улс как-то признался, что 
песня «Миллион алых роз» 
- это его трагедия, имея в 
виду, что у народа он те-
перь ассоциируется лишь 
с этой композицией. При-
ходилось ли вам испыты-
вать нечто подобное?

- Не думаю. У меня еще ча-
сто спрашивают: какая ваша 
самая любимая песня? На 

этот вопрос невозможно от-
ветить определенно! Мы, 
композиторы, как много-
детные мамочки, которые 
после рождения последне-
го ребенка думают: его-то 
я люблю больше всего. Но 
со временем это проходит. 
Пишутся новые песни, и каж-

дая из них становится люби-
мой. У меня мало отдельных 
композиций - их я писал в 
основном для кино. И имен-
но такая работа мне всегда 
очень нравилась, приносила 
удовлетворение. А деньги 

никогда не стояли на первом 
месте.

- Что повлияло на ваше 
творчество больше всего?

- Конечно же, детство. Уже 
в третьем-четвертом классе 
я начал сочинять какие-то 
песенки. Родители не особо 
серьезно к этому относи-
лись, но в музыкальную шко-
лу все же отдали. Позже паял 
магнитофоны в подвале сво-
его дома, пытался поймать 
волну Би-би-си, где крутили 
джаз, слушал музыкальные 
радиоспектакли и был про-
сто насквозь пропитан му-
зыкой. После армии пошел 
в Новосибирскую филармо-
нию концертмейстером - так 
и началась моя музыкаль-
ная карьера. Сколько себя 
помню, всегда был неуем-
ным, шаловливым, но, как 
ни странно, сердце лежало 
к лирическим мелодиям. 
Не к чему-то веселому, за-
дорному, а именно к лирике. 
Именно под настроение та-
кие песни, как «Есть только 
миг», «Куда уходит детство». 
Музыка раздумий - это мое.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс
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Александр ЗАЦЕПИН:
«Музыка раздумий - 

это мое»
Знаменитый композитор признался, 

что в советские годы ему работалось легче, чем теперь

В ГОСТЯХ  
У «СМЕНЫ»

«Раньше как было: я писал музыку 
к фильму, он тут же выходил на 
экраны большим тиражом, а через 
три дня после премьеры песни 
из этого фильма звучали во всех 
ресторанах Советского Союза. 
Сейчас такого нет и не будет, 
потому что и кинотеатров мало, 
и люди бедные, да и прокат весь 
американцы скупили».

Культура

Александр 
Сергеевич 
мечтает, 
чтобы его музыка 
звучала в новых 
фильмах 
и зрители 
ее услышали
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КОГДА выйдет этот текст, 
о матче в Португалии бу-
дут напоминать разве что 
швы на лбу Юрия Лодыги-
на. «Зенит» к тому времени 
победит «Урал», а Лучано 
Спаллетти успеет дать па-
ру-тройку интервью, где, 
вероятно, расскажет о му-
дрости своего помощника 
Семака, благородстве Ти-
мощука или еще о какой 
важной детали, не имею-
щей прямого отношения 
к футболу. И только пара-
ноики продолжат искать 
связь между назначением 
итальянского судьи и уда-
лением игрока «Порту».

Надменность 
и безразличие
Такие матчи хочется за-

быть сразу после финально-
го свистка. Если все дело в 
слабости российского чем-
пионата и «пациент неизле-
чим», тогда зачем в команде 
Спаллетти? Наверное, чтобы 
«спустить с цепи» Халка, не 
обязательно быть гениаль-
ным тактиком или мотивато-
ром от Бога. Впрочем, «Зе-
нит» был настолько инертен 
в созидании, что Халк до-
вольно быстро превратился 
в оружие сдерживания. Буд-
то сговорившись, партнеры 
упрямо отказывались под-
держивать атакующий по-
рыв бразильца. Зенитовские 
фланги, кажется, выдохлись 
еще до начала игры и были 
похожи на вчерашний оли-
вье: сколько ни перемеши-
вай, свежее не становится.

Так сразу и не скажешь, 
чего было больше в дей-
ствиях Мигеля Данни: над-
менности или безразличия. 
Но толку точно было ноль. 
Обычно футболисты начина-
ют хандрить, когда перепод-
писывают контракт или хотят 
пораньше в отпуск. Порту-
галец, похоже, просто чув-
ствует себя неприкасаемым. 
Андрей Аршавин, игравший 

на противоположной бровке, 
реже ошибался в передачах, 
но за Халком все равно не 
поспевал.

Как в Милане
В отсутствие Акселя Вит-

селя Спаллетти, к удивлению 
многих, не стал менять схе-

му, а просто выпустил на ме-
сто бельгийца Олега Шатова. 
В последний раз этот атаку-
ющий хавбек играл опорника 
на молодежном чемпиона-
те Европы и был крайне не-
убедителен. Но на «Драгао» 
у него получилось лучше. 
Шатов самоотверженно шел 
в борьбу и обеспечивал бы-
стрый первый пас.

Наряду с фланговыми по-
лузащитниками матч с «Пор-
ту» провалили и фланговые 
защитники. Смольникову не 
хватало хладнокровия и опы-
та игры в позиционном напа-
дении. А Кристиан Ансальди 
явно не готов играть через 
два на третий… матч. Класс 
аргентинца, конечно, высок, 
но не настолько, чтобы обхо-

диться совсем без соревно-
вательной практики.

«Драконы» 
не уставали

Несмотря на численное 
превосходство, к концу пер-
вого тайма «Зенит» совсем 
перестал напрягать оборону 
хозяев. Удивительно, но го-
сти даже не помышляли об 
атаках. Прямо дежавю про-
шлогоднего матча в Милане! 
Вернувшемуся в родные пе-
наты Халку ничего не оста-
валось, как отбирать мячи 
в одиночку. После третьего 
удачного отбора форвард 
выскочил один на один с Эл-
тоном, но вознаграждения за 
труды не получил - блестяще 
сыграл вратарь португаль-
цев.

Такое ощущение, что зени-
товцы ждали, когда уже нако-
нец «Порту» устанет, а сопер-
ник все не уставал. Причем 
вплоть до самых последних 
минут встречи «драконы» 
осуществляли жесточайший 
прессинг на своей половине 
поля. Именно по этой причи-
не Аршавин провел большую 
часть времени лицом к сво-
им воротам и в результате 
был заменен на Константина 
Зырянова.

Игра по-настоящему рас-
крылась только с выходом 
Александра Кержакова, ко-
торому за оставшиеся двад-
цать минут матча предстояло 
сделать то, что у всей коман-
ды не получилось за преды-
дущие семьдесят, - забить 
гол. И надо же такому слу-
читься, лучший российский 
бомбардир забил едва ли 
не первым ударом по воро-
там. С передачи Халка, есте-
ственно.

- Пришел наш ангел Кер-
жаков и забил, - скажет по-
сле матча Юрий Лодыгин.

На самом деле Александр 
сделал гораздо больше. Он 
избавил Спаллетти от по-
зора. Найдется ли тот, кто 
сделает то же самое через 
полторы недели на «Петров-
ском»?

Владислав КУЗОВЛЕВ
Фото ИТАР-ТАСС

Спорт

ФУТБОЛ. ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
3-й ТУР

ГРУППА G. «Порту» (Португалия) - «Зенит» 
(Россия) - 0:1 (0:0). Гол: Кержаков, 86. Удален: 
Эррера, 16. «Аустрия» (Австрия) - «Атлетико» (Ис-
пания).

Положение команд. «Атлетико» - 9 очков, «Зе-
нит» - 4, «Порту» - 4, «Аустрия» - 1.

ГРУППА А. «Байер» (Германия) - «Шахтер» 
(Украина) - 4:0, «Манчестер Юнайтед» (Англия) - 
«Реал Сосьедад» (Испания) - 1:0.

Положение команд. «МЮ» - 7 очков, «Байер» - 
6, «Шахтер» - 4, «Реал Сосьедад» - 0.

ГРУППА В. «Реал» (Испания) - «Ювентус» (Ита-
лия) - 2:1, «Галатасарай» (Турция) - «Копенгаген» 
(Дания) - 3:1.

Положение команд. «Реал» - 9 очков, «Галата-
сарай» - 4, «Ювентус» - 2, «Копенгаген» - 1.

ГРУППА С. «Бенфика» (Португалия) - «Олимпи-
акос» (Греция) - 1:1, «Андерлехт» (Бельгия) - ПСЖ 
(Франция) - 0:5.

Положение команд. ПСЖ - 9 очков, «Бенфи-
ка» - 4, «Олимпиакос» - 4, «Андерлехт» - 0.

ГРУППА D. ЦСКА (Россия) - «Манчестер Сити» 

(Англия) - 1:2, «Бавария» (Германия) - «Виктория 
Пльзень» (Чехия) - 5:0.

Положение команд. «Бавария» - 9 очков, «МС» 
- 6, ЦСКА - 3, «Виктория Пльзень» - 0.

ГРУППА Е. «Шальке» (Германия) - «Челси» (Ан-
глия) - 0:3, «Стяуа» (Румыния) - «Базель» (Швей-
цария) - 1:1.

Положение команд. «Челси» - 6 очков, «Шаль-
ке» - 6, «Базель» - 4, «Стяуа» - 1.

ГРУППА F. «Арсенал» (Англия) - «Боруссия» 
(Германия) - 1:2, «Марсель» (Франция) - «Напо-
ли» (Италия) - 1:2.

Положение команд. «Арсенал» - 6 очков, «Бо-
руссия» - 6, «Наполи» - 6, «Марсель» - 0.

ГРУППА Н. «Селтик» (Шотландия) - «Аякс» (Гол-
ландия) - 2:1, «Милан» (Италия) - «Барселона» 
(Испания) - 1:1.

Положение команд. «Барселона» - 7 очков, 
«Милан» - 5, «Селтик» - 3, «Аякс» - 1.

ЛИГА ЕВРОПЫ. 3-й ТУР
ГРУППА А. «Суонси» (Англия) - «Кубань» (Рос-

сия) - 1:1.
Положение команд. «Суонси» - 7 очков, «Ва-

ленсия» - 6, «Санкт-Галлен» - 3, «Кубань» - 1.
ГРУППА D. «Уиган» (Англия) - «Рубин» (Россия) 

- 1:1.

Положение команд. «Рубин» - 7 очков, «Уи-
ган» - 5, «Марибор» - 3, «Зюльте-Варегем» - 1.

ГРУППА К. «Анжи» (Россия) - «Тромсе» (Нор-
вегия) - 1:0. Положение команд. «Тоттенхэм» - 9 
очков, «Анжи» - 4, «Шериф» - 1, «Тромсе» - 1.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
14-й ТУР

«Урал» - «Зенит» - 1:2 (1:0). Голы: Гогниев, 42 - 
Широков, 53, 79.

«Спартак» - Ростов» - 2:0, «Томь» - «Терек» - 0:0, 
«Крылья Советов» - «Волга» - 2:2, «Амкар» - «Ди-
намо» - 2:1, «Рубин» - «Локомотив» - 1:2, ЦСКА - 
«Краснодар» - 5:1.

Положение команд. «Зенит» - 35 очков, «Ло-
комотив» - 30, «Спартак» - 30, ЦСКА - 24, «Крас-
нодар» - 24, «Амкар» - 23, «Динамо» - 23,  «Вол-
га» - 17, «Ростов» - 16, «Рубин» - 16, «Кубань» - 14,  
«Крылья Советов» - 14, «Томь» - 9, «Терек» - 9, 
«Урал» - 8, «Анжи» - 6.

ФУТБОЛ. ФНЛ
20-й тур. «Динамо» - Мордовия» - 0:3. 21-й тур. 

«Спартак-Нальчик» - «Динамо» - 3:0.
Положение команд. 1. «Мордовия» - 40 очков. 

2. «Алания» - 40. 3. «Арсенал» - 34... 17. «Динамо» 
- 15.

РЕЗУЛЬТАТ

БОЛЬШАЯ   
ИГРА

Хорошие 
три очка 
при плохой игре

Спасти Спаллетти 
от позора

«Зенит» обыграл «Порту» 
и сохранил шансы 

на выход из группы Лиги чемпионов



ПОБЕДА в Португалии 
вывела «Зенит» на завет-
ное второе место в группе 
Лиги чемпионов, но игра 
питерцев при этом, мяг-
ко говоря, не впечатли-
ла. Корреспондент «Сме-
ны» обсудил итоги матча 
с «Порту» с обладателем 
Кубка России в составе 
«Зенита» Сергеем Гера-
симцом.

Вопросы 
по треугольнику

- Три очка добыты, но 
определенный осадок все 
равно остался. Не так ли?

- Конечно, очень важно, что 
удалось выиграть в Порту. 
Однако качество футбола, 
соглашусь, оставляло же-
лать лучшего. Наименьшие 
претензии, пожалуй, можно 
предъявить к обороне, где 
зенитовцы действовали от-
носительно надежно и по-
зволили сопернику создать 
только пару по-настоящему 
опасных моментов.  Для на-
шей команды - это уже хо-
рошо. Но не стоит забывать, 
что нагрузка на защитную 
линию объективно была не 
столь и высока, ведь «Порту» 
практически весь матч играл 
в меньшинстве. При этом 
в целом «Зенит» не проде-
монстрировал даже 50 про-
центов своих возможностей. 
Андрей Аршавин совершен-
но выпал из игры, Роман 
Широков не был похож сам 
на себя, да и треугольник в 
центре поля Широков - Вик-

тор Файзулин - Олег Шатов 
вызывал большие вопросы.

- Довольно много крити-
ки раздается в адрес Ак-
селя Витселя. И вот из-за 
дисквалификации бельги-
ец не играл…

- …Что однозначно не по-
шло команде на пользу. На 
мой взгляд, самым эффек-
тивным сочетанием зенитов-
ских полузащитников нынче 
является трио Витсель - Кон-
стантин Зырянов - Широков. 
В отсутствие первых двух 
атаки питерцев выглядели 
совершенно неубедительно 
и строились исключитель-
но на индивидуальных дей-
ствиях Халка. Считаю, что 
вся разница между «Порту» и 
«Зенитом» и состояла в том, 
что бразилец играл за нас, а 
не за них. Выйди он на поле 
в футболке «Порту», хозяева 
победили бы даже в мень-
шинстве! В первом тайме 
меня удивило, что в боль-
шинстве питерская команда 

играла настолько пассивно, 
отказавшись от прессинга. 
И только во втором тайме 
с умела прибавить.

- Халк сейчас выглядит 
на голову сильнее партне-
ров. Получается, у «Зе-
нита» наблюдается свое-
образная халкозависи-
мость?

- Ну и пусть, ничего страш-
ного в этом нет. Халк - наша 
звезда. Он находится в по-
трясающей физической 
форме, двигается все 90 
минут как заведенный, ве-
дет за собой партнеров. И 
самое главное, его звездная 
игра органично вписывается 
в командные действия «Зе-
нита», что не наблюдалось 
в прошлом сезоне. Здоро-
во, что бразилец в России 
не чахнет, а прогрессирует, 
совершенствуется. Даже по 
сравнению с «Порту» он при-
бавил, какие голы забивает с 
правой ноги!

С мыслями 
о победе

- Но ворота своей быв-
шей команды он все же не 
поразил, с его передачи 
отличился Александр Кер-
жаков. Получается, Спал-
летти угадал с заменой?

- Он не угадал со стар-
товым составом. На мой 
взгляд, Кержаков с первых 
минут должен играть на 
острие, а Халк с Данни вы-
ступать в роли инсайдов. 
Главный тренер должен был 
еще в перерыве осознать, 
что Кержакова не хватает на 
поле. Но хорошо хоть, он во-
обще вышел, иначе могли бы 
и не выиграть. Очень важно, 
что Саша справился с психо-
логическими проблемами и 
преодолел период голевой 
засухи. Сейчас он обретает 
прежнее состояние. Агрес-
сивность, желание играть 
уже вернулись. Вообще по 
матчу с «Порту» вопросов 
нет только по нему, Халку и 
Юрию Лодыгину. Остальные 
должны действовать намно-
го лучше.

- Тем не менее перед до-
машним матчем с «Порту» 
питерцы опережают пор-
тугальцев на одно очко. 
Турнирная ситуация не по-
зволит играть на «Петров-
ском» на ничью?

- Ни в коем случае нель-
зя держать в уме ничейный 
результат - необходимо на-
страиваться исключительно 
на победу. Да, после глупо-
го, но совершенно справед-
ливого удаления у «Порту» 
мы ухватили птицу удачи за 
хвост. Но необходимо теперь 
ее не отпустить. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ХАЛК, 
нападающий «Зенита»:
- Было приятно вернуться 

в город, где я провел столь-
ко времени. Но на поле 
я делал все для победы 
«Зенита». И очень рад, что 
мы ее добились! Не могу 
сказать, что, выйдя один 
на один во втором тайме, 
сделал что-то неправиль-
но. Хорошо пробил, попал 
в створ, но Элтон еще раз 
продемонстрировал, что он 
выдающийся вратарь, и со-
вершил невероятный сейв. 
Что же касается турнирной 
ситуации, то не думаю, что 
наши шансы существенно 
увеличились. Уверен, до-
машняя игра с «Порту» бу-
дет еще сложнее. Мы долж-
ны подойти к ней полностью 
сконцентрированными и 
показать намного больше, 
чем во время матча в Пор-
тугалии.

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер 
«Зенита»: 
- Игра получилась очень 

сложной. Пусть мы прове-
ли почти весь матч в боль-
шинстве, все равно затра-
тили ради победы массу 
сил. «Порту» очень здорово 
действовал тактически, по 
схеме 4-3-2, форварды со-
перника не позволяли на-
шим крайним защитникам 
подключаться к атакам. 
Кроме того, мы почему-то 
не переводили мяч с флан-
га на фланг, а атаковали все 
время либо одним, либо 
другим краем. Тем не менее 
очень важно, что у нас полу-
чалось действовать сба-
лансированно. Жаль, что не 
все свои моменты «Зениту» 
удалось реализовать, но в 
то же время ребята не по-
зволили создать серьезную 
опасность и у наших ворот. 
Что касается удаления Эр-
реры, то арбитр поступил 

совершенно правильно. 
Иначе мы бы сейчас гово-
рили о его ошибке.

Паулу ФОНСЕКА, 
главный тренер 
«Порту»:
- Удаление на первых 

минутах стало ключевым 
эпизодом в матче. Оно 
сломало наш план на игру, 
ведь очень трудно в мень-
шинстве противостоять 
таким клубам, как «Зенит». 
Естественно, я недоволен 
результатом, но отмечу - 
мои ребята действовали 
сплоченно. После матча 
болельщики наградили нас 
аплодисментами, и думаю, 
мы их заслужили. Считаю, 
«Порту» все еще претенду-
ет на выход из группы. 

Юрий ЛОДЫГИН, 
вратарь «Зенита»: 
- По ходу матча, конечно 

же, волновался. Просто не 
пропустить, добыть одно 
очко было маловато, требо-
валось еще и забить. Ведь 
задача выиграть у «Порту» 
перед нами стояла изна-
чально. Когда партнеры по 
команде шли вперед, про 
себя твердил: «Давай, да-
вай, ребята!» И тут, как и 
в матче с «Динамо», к нам 
пришел ангел - Александр 
Кержаков. Он часто нас вы-
ручает, выручил и сейчас.

Александр КЕРЖАКОВ, 
нападающий «Зенита»:
- На руку нам сыграло 

удаление у «Порту». Играй 
11 на 11, встреча сложилась 
бы тяжелее, да и резуль-
тат мог бы быть другим. А 
так - хорошо, что победили 
в очень важной встрече на 
выезде. Дома с португаль-
цами будет попроще. Спра-
вимся или нет - не знаю, по-
смотрим.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo
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«Халкозависимость – 
это неплохо»
Сергей Герасимец считает, 

что Спаллетти ошибся со стартовым составом

«Удаление - 
нам на руку!»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЭКСПЕРТИЗА

Спорт

Халк - всему голова

Герасимец ждет от «Зенита» 
большего

Кержаков спас «Зенит»
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Да будет Квят!
В «Формулу-1» пришел российский тинейджер 

с чемпионским потенциалом

НЕ БЫЛО ни гроша, да 
вдруг алтын - россий-
ское представительство 
в «Формуле-1» в следу-
ющем сезоне станет ре-
кордным. На минувшей 
неделе стало известно, 
что компанию подписав-
шему контракт с «Заубе-
ром» 18-летнему Сергею 
Сироткину в «королевских 
гонках» составит в «Торо 
Россо» 19-летний Даниил 
Квят. По масштабу даро-
вания Квята уже сравнива-
ют с многократным чемпи-
оном мира немцем Себа-
стьяном Феттелем.

И ВЕДЬ действительно, 
между Феттелем и Квятом  
много общего. Оба в юном 
возрасте попали под кры-
лышко руководителя моло-
дежной гоночной программы 
«Ред Булл» Хельмута Марко, 
оба благодаря поддержке 
«красных быков» прогресси-
ровали бешеными темпами. 
Феттель дебютировал в гон-
ке за рулем машины «Форму-

лы-1» в 19 лет, столько же на 
момент дебюта будет и Квя-
ту. Себ оканчивал гоночные 
университеты в дочерней ко-
манде «Ред Булл» «Торо Рос-
со», то же самое предстоит 
теперь и Даниилу.

Стало ли подписание конт-
ракта с Квятом сенсацией? 
Однозначно нет. То, что этот 
паренек рано или поздно по-
падет в «Ф-1», можно было 
предположить еще несколь-
ко лет назад, когда он лихо 
разбирался со своими свер-
стниками в молодежных се-
риях. Но все же несколько 
недель назад шансы Квята 

дебютировать уже в 2014-м 
котировались не слишком 
высоко. Однако он ударно 
провел конец лета и начало 
осени, доказав, что уже го-
тов.

- Квят сочетает в себе ка-
чества Феттеля и Кими Райк-
конена. Парень обладает вы-
дающейся скоростью, и при 
этом он невероятно методи-
чен в работе, - восторгается 
подопечным Марко. 

Гоночные эксперты так-
же отзываются о пареньке 
очень тепло, говоря о его 
чемпионском потенциале. 
Отрадно и то, что в случае 

с Даниилом спонсорские 
деньги не играли решающей 
роли, - гонщик попал в «Ф-1» 
благодаря исключительному 
таланту. Теперь этот талант 
предстоит подтвердить, что-
бы не остаться в «подающих 
надежды». Кстати, кто знает, 
может, в следующем сезоне 
на дебютном Гран-при Сочи 
выступят даже не два, а три 
россиянина - наш первопро-
ходец Виталий Петров еще 
надеется найти место в кок-
пите на 2014 год.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Reuters/Vostock-Photo  

Спорт

«Торо Россо» стала «руссо»
На Даниила большие 
надежды

Шикин 
выручает

ДВЕ победы в двух 
матчах одержал СКА на 
минувшей неделе.  Бла-
годаря прекрасной игре 
молодого голкипера 
Дмитрия Шикина.

О ШИКИНЕ в востор-
женных тонах заговорили 
без малого три года на-
зад, когда Дмитрий помог 
сборной России выиграть 
молодежный чемпионат 
мира. Но пробиться в ос-
нову СКА вратарь никак 
не мог. Казалось, мало 
что светит Шикину в ны-
нешнем сезоне. Но Юкка 
Ялонен именно ему до-
верил защищать ворота в 
Нижнекамске. Дмитрий не 
подвел, а спустя несколь-
ко дней в Ледовом стал ге-
роем, отразив все после-
матчевые буллиты рижан.

Сергей ПОДУШКИН

Хоккей. КХЛ. Регуляр-
ный чемпионат. «Неф-
техимик» - СКА - 1:3. СКА 
- «Динамо» Р - 4:3 (по 
буллитам). Положение ко-
манд. 1. «Динамо» М - 47 
очков (в 22 матчах). 2. СКА 
- 47 (22). 3. «Ак Барс» - 47 
(21). 4. «Барыс» - 46 (20).

ШАЙ-БУ!

НА КОЛЕСАХ



В МИНУВШЕЕ воскресе-
нье итоговым чемпиона-
том WTA в Стамбуле за-
вершился теннисный се-
зон у женщин. Только вот 
самая яркая и знаменитая 
теннисистка мира 26-лет-
няя россиянка Мария Ша-
рапова там даже не засве-
тилась. Мало того, из-за 
травмы плеча она не выхо-
дит на корт уже два с поло-
виной месяца. Когда вер-
нется? И сможет ли снова 
настроиться на победную 
волну? «Смена» решила 
разложить нынешнюю си-
туацию, что называется, 
по полочкам.

 
Пять лет назад Мария 

из-за травмы правого 
плеча вынуждена была 
лечь на операционный 
стол. Тогда, с лета 2008-
го по весну 2009-го, она 
не играла восемь с лиш-
ним месяцев. Сколько 
пропустит сейчас?

Версию о беременности 
«имени» бойфренда Григора 
Димитрова в стане Шарапо-
вой категорически опровер-
гают. Похоже, Мария дей-
ствительно травмирована. И 
нынешняя травма плеча - ре-
цидив старой. Сейчас росси-
янка решила ограничиться 

консервативным лечением. 
Но скорость восстановления 
явно не столь высока, как 
хотелось бы. После вылета 
во втором круге Уимблдо-
на в конце июня Шарапова 
провела лишь один-един-
ственный матч - в августе 
в Цинциннати. После чего 
снималась с одного турнира 
за другим. Правда, несколь-
ко недель назад теннисист-
ка обнадежила поклонников 
заявлением: мол, состояние 
плеча улучшилось и наконец-
то можно приступить к вос-
становительной работе. По 
словам Маши, она надеется 
не только подойти во все-
оружии к старту сезона-2014, 
но еще и сыграть несколько 
выставочных матчей в Бого-
те, Мехико и Таиланде. По 
крайней мере выступление 
россиянки на Открытом чем-
пионате Австралии в январе 
пока представляется вполне 
вероятным.

В прошлый раз для воз-
вращения утраченных 
позиций после повреж-
дения ей понадобилось 
почти два года. Чего 
ждать от ее игры сейчас?

В таланте и в характере 
Шараповой никто не сомне-
вается, но безболезненно 
вернуться после тяжелой 
травмы очень непросто. На 
подсознательном уровне 
Мария наверняка поначалу 
будет беречь плечо, что ска-
жется и на качестве подачи, 
и на игре с лета. А ведь еще 
придется вернуть себе пси-
хологическую уверенность… 
Повторный путь из низов в 
элиту, с одной стороны, про-
делать проще - Мария на-
верняка не наступит на одни 
и те же грабли дважды. С 
другой стороны, с возрастом 
Шараповой придется внима-
тельнее прислушиваться к 
своему организму и, вероят-
но, избегать максимальных 
тренировочных нагрузок.

За последние несколь-
ко месяцев Шарапова 
рассталась с двумя тре-
нерами. Какой специ-
алист ей подойдет?

На данный момент у Ша-
раповой вообще нет трене-
ра. Обязанности наставника 
исполняет ее отец Юрий, но 
понятно, что это лишь вре-
менный вариант. Шведу То-
масу Хогстедту, благодаря 
которому в последние годы 
Мария добилась заметно-
го прогресса и вернулась в 
элиту, было по не совсем по-
нятным причинам указано на 
дверь еще летом. Всего не-
сколько недель продлилось 
сотрудничество и с амери-
канцем Джимми Коннорсом. 
Понятно, что многие хотели 
бы поработать с Шарапо-
вой, но найти подходящего 
тренера - всегда проблема. 
Будучи звездой первой ве-
личины, Мария относится 
к тренеру как к помощнику, 
советчику. Так что наставник 
должен согласиться на роль 
второго плана и при этом об-
ладать настолько высокой 
квалификацией, чтобы, не-
смотря на отсутствие у Ша-
раповой игровой практики, 
быстро добиться успехов. 
Иначе не сносить ему голо-
вы…

До своей травмы рос-
сиянка соперничала за 
второе место в рейтин-
ге WTA с Викторией Аза-
ренко из Белоруссии, а в 
чемпионской гонке и во-
все конкурировала за ли-
дерство с американкой 
Сереной Уильямс. Удаст-
ся ли ей быстро вернуть-
ся в элиту?

Запас перед остальными 
был столь велик, что еще на 
минувшей неделе Шарапова 
занимала третью строчку в 
рейтинге. Сезон она завер-
шит, скорее всего, в ранге 
четвертой ракетки мира, но с 
января по май ей надо защи-
тить огромное количество 
очков. Никто не удивится, 
что в какой-то момент рос-
сиянка вылетит и из топ-10. 
Однако даже если такое слу-
чится, не надо паниковать. 
Почему-то есть уверенность, 
что она еще покажет всем 
чемпионский теннис. Как на 
«Больших шлемах», так и на 
Олимпиаде-2016 в Рио.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/
Vostock-Photo 

В ПОСЛЕДНИЙ вагон 
уходящего теннисного по-
езда вскочили в этом году 
питерские теннисисты 
Михаил Елгин и Светлана 
Кузнецова. На своих за-
ключительных в сезоне 
турнирах, ATP и WTA со-
ответственно, пришед-
шихся на московский Ку-
бок Кремля, они завоева-
ли чемпионские титулы. 
Пусть и не в одиночном, а 
в парном разряде. Миха-
ил выиграл вместе с Де-
нисом Истоминым из Уз-
бекистана, а Светлана - с 
австралийкой Самантой 
Стосур.

УДИВИТЕЛЬНО, но для 
32-летнего Елгина победа 
на Кубке Кремля - вообще 
дебютная на таком высо-
чайшем уровне за долгую, 
продолжающуюся полтора 
десятка лет карьеру. Михаил 
в юности подавал надежды, 
но так и не смог пробиться 
даже в топ-100 в одиночном 
разряде. 

В какой-то момент из-за 
травм и потери мотивации 
даже подумывал завязать 
с теннисом, но в итоге ре-
шил сконцентрироваться 
на паре. Тем самым обе-
спечив себе, по сути, вто-
рую теннисную жизнь. Ведь 
век классного парника куда 
дольше, чем одиночника. К 
примеру, канадец Даниэль 
Нестор в прошлом году стал 
первой ракеткой мира в 40 
лет, а нынешним парным ко-
ролям братьям-близнецам 
Майку и Бобу Брайанам уже 
стукнуло по 35.

На таком фоне Елгин впол-
не может считаться доста-
точно молодым и перспек-
тивным. Два года назад он 

впервые дошел до финала 
St. Petersburg Open, в про-
шлом сезоне пробился вме-
сте с Истоминым в 1/8 фина-
ла «Ролан Гаррос» и Уимбл-
дона. Но нынешний год у ду-
эта не задался, теннисисты 
часто уступали в первых кру-
гах и на какое-то время пре-
кращали сотрудничество.

- Физически чувствую себя 
хорошо. Моя ближайшая 
цель - вернуться в парном 
рейтинге на занимаемые в 
2012-м позиции. А на Кубке 
Кремля планирую сыграть 
вместе с Николаем Давы-
денко, - признавался «Сме-
не» месяц назад Елгин.

Но не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Давы-
денко снялся с Кубка Крем-
ля из-за травмы, благодаря 
чему и воссоединился дуэт 
Михаила с Истоминым. Кто 
знает, может, их кремлевский 
триумф станет поворотным 
моментом в карьере Елгина, 
который поднялся на 67-е 
место в рейтинге и вернул 
себе звание первой ракетки 
России в парном разряде.

Что же касается Кузнецо-
вой, то двукратная чемпи-
онка «Больших шлемов» за-
вершила одиночный сезон 
на 21-м месте, в полуфинале 
Кубка Кремля уступив как раз 
таки подруге по дуэту Сто-
сур. Зато вместе с Саман-
той впервые в карьере за-
воевала-таки Кубок Кремля. 
Еще один важный момент: 
этот титул стал для Светла-
ны в обоих разрядах 29-м, но 
первым с января 2012-го. И 
явно не последним, по край-
ней мере сама Кузнецова, 
избавившаяся от многочис-
ленных травм и собравшая 
вокруг себя подходящую ко-
манду, настроена весьма оп-
тимистично.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС
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Шарапова 
по полочкам

Что ждет лучшую теннисистку России 
в ближайшем будущем

Два сапога - 
пара

Как петербуржцы Михаил Елгин 
и Светлана Кузнецова 

впервые стали чемпионами 
Кубка Кремля

РОМАН   
С РАКЕТКОЙ

Спорт

Елгин наконец-то выиграл серьезный турнир

УСПЕХ

Мария 
еще покажет 
себя
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ПЕРВЫМ делом корре-
спондент «Смены» отпра-
вился на турнир по кэндо, 
с его загадочной аурой, 
самурайскими традиция-
ми и необычным антура-
жем...

КАЗАЛОСЬ, что самих 
участников, а также охран-
ников и волонтеров  в СКК 
было больше, чем зрителей. 
Кстати, секьюрити особого 
интереса к единоборствам 
не проявляли.

- Здесь проходят соревно-
вания по кэндо? - уточнил я 
у входа на одну из арен (СКК 
разделили на несколько 
площадок).

- Да, конечно! - уверенно 
отрапортовал охранник.

Однако буквально через 
несколько секунд выясни-
лось, что секьюрити пере-
путал кэндо с айкидо. До 
встречи с мастерами бамбу-
ковых мечей пришлось про-
гуляться несколько минут. 
Впрочем, успел на трибуны 
как раз вовремя, чтобы по-
наблюдать за показатель-
ными выступлениями юных 
российских бойцов. Вскоре, 
ребятам повезло, мастер-

класс им преподал 93-лет-
ний (!) президент Между-
народной федерации кэндо 
Ешемицу Такеясу. Пожилой 
мастер не по годам лихо 
размахивал мечом. Ничего 
удивительного - кэндо вооб-
ще вид спорта не для амби-
циозной молодежи. Высших 
данов, а с ними и верха ма-
стерства бойцы достигают 
только годам к пятидесяти.

Непосвященным поединки 
в кэндо могут показаться за-
бавными. Прежде всего из-
за громких, даже истошных 
криков, которыми соперни-
ки сопровождают свои уда-
ры. Признаю, с непривычки 
и мне было порой сложно 
сдержать улыбку, хотя крик 
в кэндо имеет очень важ-
ное значение - он позво-
ляет собирать внутреннюю 
энергию и концентрировать 
ее на ударе. А также лучше 
контролировать злобу. Во-
обще в кэндо демонстрация 
эмоций считается дурным 
тоном. Мало того, если ты 
нанес победный удар и от-
крыто порадовался успеху, 
то твою победу… могут и 
отменить. Так что кричать в 
кэндо всегда надо вовремя.

Спорт
В ПЕТЕРБУРГЕ завершились Всемирные игры бо-

евых искусств. Говорят, столь масштабных сорев-
нований наш город не видывал более 19 лет, с дру-
гих Игр - доброй воли, прошедших летом 1994-го. 
Спорить с этим утверждением сложно, ведь сразу 
на трех площадках - новенькой «Арене» и прове-
ренных спортивными турнирами СКК и «Юбилей-
ном» - прошли состязания по самбо, карате, ушу, 
тхэквондо, айкидо, спортивной борьбе, дзюдо, 
кэндо, сумо, фехтованию, боксу, джиу-джитсу, 
кикбоксингу, савату и тайскому боксу.

Маше - да, 
Медведю - 

нет!
С СУВЕНИРАМИ на Все-

мирных играх боевых ис-
кусств было все в поряд-
ке: значки, брелоки, часы, 
кепки… Наибольшей же 
популярностью пользо-
вались футболки. К со-
жалению, сувенирными 
аутсайдерами оказались 
талисманы Игр - герои 
известного мультфильма 
«Маша и Медведь». При-
чем за маленькую Машу 
500 рублей отдавали все 
же чаще, чем столько же 
за крупного (раза в три 
больше) Медведя.

С криком по жизни
Корреспондент «Смены» выяснил, 

что радоваться победе в кэндо - дурной тон

Сумо для всех
ОДНИМ из самых заметных видов программы на Все-

мирных играх следует признать сумо. Особенно впечат-
лили питерских зрителей сражения в абсолютной весо-
вой категории, где мелкогабаритные легковесы сража-
лись с упитанными тяжеловесами. Причем иногда, пусть 
редко, такие сражения с голиафами сумо действительно 
завершались в пользу давидов. Было на что посмотреть и 
в сражениях равных по весу сумоистов. Так, в полуфина-
ле легкой категории болгарин Стилан Георгиев на первых 
секундах отхлестал по щекам оппонента из Японии. И на-
чал громко скандалить, когда судьи решили его дисква-
лифицировать. В итоге арбитры сжалились, но Георгиеву 
это не помогло - лишенный возможности давать сопер-
нику свои фирменные пощечины, он все равно проиграл.

Первых нет и отстающих
В ОТЛИЧИЕ от других участников Всемирных игр бое-

вых искусств, мастера айкидо в Петербурге не разыграли 
ни единого комплекта наград. Да и не собирались этого 
делать. Айкидо является синтезом боевых искусств, фи-
лософии и религиозных убеждений, соревновательный 
аспект в нем совершенно не важен. Не скрою, не всем 
любителям единоборств подобное по душе, они хотят 
видеть победителей и проигравших. Но, по словам пре-
зидента Всестилевой федерации айкидо России Сергея 
Киселева, после Игр интерес к айкидо в России должен 
заметно повыситься. Особенно после прекрасного, сла-
женного, без единой ошибки выступления сборной стра-
ны в показательных выступлениях. Российская команда 
целенаправленно готовилась к нему девять месяцев. Для 
нее счастье - отнюдь не в медалях…

Сергей ПОДУШКИН
Фото Максима КОНСТАНТИНОВА

БОИ ПО ПРАВИЛАМ
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Возрождение человека: помощь страдающим от зависимости
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НАРКОМАНИЯ, алкоголизм, ВИЧ-
инфекция - серьезные проблемы со-
временного общества. Эта беда может 
прийти в любой дом, затронуть самых 
близких людей. Но очень важно знать, 
что есть люди и организации, которые 
могут помочь в подобной ситуации - 
способствовать избавлению от зависи-
мости и оказать поддержку родствен-
никам человека, оказавшегося в слож-
ной жизненной ситуации.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ фонд «Диако-
ния» поддерживает социальные инициати-
вы в Санкт-Петербурге и других регионах 
Российской Федерации. В число основ-
ных направлений деятельности фонда 
входят работа с зависимыми от алкоголя 
и наркотиков, ВИЧ-инфицированными и 
их родственниками, профилактика ВИЧ-
инфекции, алкогольной и наркозависимо-
сти среди молодежи, основанная на духов-
но-нравственных ценностях и пропаганде 

ответственного поведения, работа с без-
домными - по улицам Петербурга ездит 
«Автобус милосердия», волонтеры которо-
го ежедневно кормят около ста бездомных.

В центре деятельности «Диаконии» - про-
грамма реабилитации наркозависимых. 
Проводится первичное консультирование 

- все столкнувшиеся с проблемой зависи-
мости могут позвонить и получить консуль-
тацию. Сама реабилитация проходит в двух 
центрах - в деревне Пошитни Пушкиногор-
ского района Псковской области и в дерев-
не Сологубовка Кировского района Ленин-
градской области. В постреабилитационый 

период подопечные на время размещаются 
в адаптационных квартирах.

Сотрудники фонда оказывают эффектив-
ную комплексную помощь зависимым лю-
дям и их близким, благодаря которой бо-
лее 80 процентов воспитанников, прошед-
ших полный курс реабилитации, обретают 
надежду на позитивное будущее. В семьи 
возвращаются сыновья и отцы!

С более подробной информацией о де-
ятельности Благотворительного фонда 
«Диакония» можно ознакомиться на сайте 
www.diaconiafond.ru. Чтобы связаться с 
нами, отправьте письмо по электронной 
почте: diaconiafond@gmail.com или по-
звоните по телефонам: 

+7 (812) 274-36-62, 
+7 (812) 274-53-89.

Все, кому нужна помощь, могут об-
ратиться к нам и узнать, как попасть 
на реабилитацию в центры «Диако-
нии» или получить консультацию.

Братство трезвости у часовни Св. Преп. Серафима Вырицкого

Петербургская диета - 
совершенно особенная
Ученые разработали новую систему питания 
специально для жителей северной столицы

ДОМ СОВЕТОВ

В РАМКАХ недавнего на-
учного семинара «Петер-
бургская диета» случилась 
небольшая сенсация. Про-
фессор Владимир Дадали 
рассказал о последних на-
учных разработках Севе-
ро-Западного государ-
ственного медицинского 
университета им. Мечни-
кова. Там разработали 
специальную диету для 
жителей северной столи-
цы, учитывающую все 
особенности нашего горо-
да. По просьбе «Смены» 
руководитель школы нату-
рального питания доктор 
химических наук Влади-
мир Дадали излагает ос-
новные положения петер-
бургской диеты - специ-
ально для наших читате-
лей.

Показатели 
зашкаливают

Условия жизни в Петер-
бурге, влияющие на здоро-
вье, совершенно особенные. 
Во-первых, мы испытываем 
дефицит кальция, магния, 
калия из-за их крайне низ-
кого содержания в питьевой 
воде, а также дефицит йода, 
селена и цинка из-за их низ-
кого содержания в почве. 
Ситуацию осложняют высо-
кая влажность, быстрая сме-
на погоды, расположение 
города на высоких широтах 
и недостаток солнца. Кроме 
того, в Петербурге зашкали-
вают показатели шумовой и 
электромагнитной нагрузки. 
Во многом по этим причинам 
у петербуржцев почти то-
тальный дисбиоз, то есть на-
рушение нормальной микро-
флоры кишечника.

Чтобы в таких условиях не 
снижался иммунитет, а че-
ловек оставался здоровым 
и стрессоустойчивым, нужна 
совершенно особенная дие-
та.

Вот так клюква!
Главное - обеспечить орга-

низм витаминами и минера-
лами. Их источник - свежие 
фрукты и овощи, выращи-
ваемые в нашем (именно в 
нашем!) регионе. Короле-
вой здоровья можно назвать 
клюкву. Ее нужно активно 
(буквально ежедневно) вклю-
чать в рацион в виде морсов, 
киселей, в приправах или 
просто есть с сахаром. Она 
не теряет своих свойств и в 
замороженном виде. Хоро-
ши также черника, черная 
смородина, брусника, и тоже 
в любом виде.

Вслед за ягодами идет ка-
пуста - как свежая, так и ква-
шенная. Она, кстати, име-
ет не только «витаминную» 
пользу, но и борется с язвой.

Любовь - 
морковь

Не всегда бывают полез-
ны цитрусовые и киви. При-
возной продукт, полежавший 
на складе, подвергшийся 
транспортировке, может 
утратить большинство по-
лезных качеств.

Предпочительнее наша 
родная морковка: кроме со-
держания в ней известного 
всем каротина она богата  
антиканцерогенными веще-
ствами и поставляет их в ор-
ганизм. Морковные салаты 
лучше делать с раститель-
ными маслами (превосход-
ны для петербургской диеты 
оливковое нерафинирован-
ное или льняное масло).

И не забудем о яблоках: 
местные, свежие или суше-
ные, они чрезвычайно полез-
ны. Из заморских же фруктов 
предпочтение следует от-
дать прежде всего гранатам.

Красное 
прекрасное

Незаменимым поставщи-
ком жирных кислот явля-
ется красная рыба - семга, 
форель. Хороши треска и 
сельдь (и необязательно 

соленая). И еще один крас-
ный продукт очень важно не 
упустить - это томат. Полез-
на даже томатная паста. Не 
забудем и о красном луке. 
Он, а также репчатый лук и 
чеснок - прекрасные про-
дукты широкого профилак-
тического действия, включая 
антиатеросклеротическое 
и противоопухолевое. Все 
эти продукты к тому же вос-
полняют недостаток серы 
в организме, к сожалению, 
весьма характерный для пе-
тербуржцев.

Синтетика 
отдыхает

Периодически жителям 
города на Неве полезно про-
ходить курсы приема вита-
минов и минералов. Однако 
есть витамины, которые не 
могут быть заменены синте-
тическим аптечным продук-
том. Они содержатся только 
в натуральных источниках. 
Кратко перечислим основ-
ные из этих незаменимых 
для здоровья продуктов: 
грецкие орехи, кешью, яич-
ные желтки, проростки зла-
ков, листья салата, печень 
трески, говяжья печень, пше-
ничные отруби, цельное (не 
сухое!) молоко, спаржа, ржа-
ной и зерновой хлеб. Следу-
ет учитывать, что в батонах и 

булочках из белой муки по-
лезных составляющих нет. 
Лучше ими не увлекаться.

Минералы: 
сложно, 

но можно
Сложнее обстоит дело с 

обеспечением организма 
минералами. Их содержание 
в пищевых продуктах зави-
сит от содержания в почве, 
а наша почва ими бедна. Тем 
не менее источником калия 
могут служить печеный в ко-
журе картофель, изюм, кура-
га, источником магния - лю-
бая зелень, финики, какао. 
Цинк содержится в морепро-
дуктах и семечках тыквы, же-
лезо - в мясе, печени, птице, 
йод - в морских водорослях и 
рыбе.

Фастфуд 
совсем не крут
Для юных петербуржцев 

подходят все эти рекоменда-
ции. Плюс к этому в их меню 
должны как можно чаще по-
являться гречневая, овсяная 
и другие каши (за исключе-
нием малополезной ман-
ной), свекла и чернослив.

Зато для детей есть без-
условные, категорические 
запреты на кока-колу, фан-
ту и прочую газировку, по-
требление которой в наших 
усло виях ведет к остеопо-
розу, а также на фастфуд и 
особенно чипсы, содержа-
щие канцерогены. Вместо 
дурной привычки поглощать 
эту опасную продукцию сле-
дует привить детям добрую 
привычку - ежедневно при-
нимать поливитамины.

Людмила АНДРЕЕВА
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 28 октября Четверг, 31 октября Воскресенье, 3 ноября

День +12 День +6 День +7

Ночь +11 Ночь +5 Ночь +5

Давление - 745 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - западный, 6 м/с Ветер - южный, 5 м/с

Солнце: восход 9.09, заход 18.15 Солнце: восход 9.16, заход 18.07 Солнце: восход 9.24, заход 17.59

Вторник, 29 октября Пятница, 1 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +11 День +6

Ночь +10 Ночь +5

Давление - 746 мм рт. ст. Давление - 770 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 10 м/с Ветер - юго-восточный, 2 м/с

Солнце: восход 9.11, заход 18.12 Солнце: восход 9.19, заход 18.04

Среда, 30 октября Суббота, 2 ноября ЗДОРОВЬЕ. Возможны не-
домогания у людей с пато-
логиями сердца и сосудов, у 
тех, кто перенес инфаркт или 
инсульт. Порывистый ветер 
может спровоцировать ухуд-
шение самочувствия у людей 
с психоэмоциональными рас-
стройствами.

День +9 День +7

Ночь +8 Ночь +7

Давление - 754 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - западный, 6 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 9.14, заход 18.09 Солнце: восход 9.21, заход 18.01

гроза

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Сорт кофе. 4. Выра-
жение недовольства кому-либо. 6. Немецкий 
композитор по имени Иоганн. 7. Лицедей. 8. 
Единица магнитного потока. 9. Женское имя. 

10. Поклонник всего изящного. 12. Римский император. 
15. Цвет собаки. 18. Серая крыса. 20. Слово, которым 
начинается знаменитая католическая молитва в честь 
Девы Марии. 21. Беспорядочное волнение на море. 22. 
Капустная особь. 23. «Что? ...? Когда?». 24. Русский зод-
чий, один из создателей храма Василия Блаженного. 25. 
Мужской представитель вечно кочующего племени. 

По вертикали: 2. Вертикальный склон. 3. Обезжирен-
ное молоко. 4. Орудие труда при русской печи. 5. Лентяй 
под щукиным покровительством. 10. «Я», «центр» на ла-
тыни. 11. Беломорская лодка. 13. Армия изменника Вла-
сова. 14. Оконечность реи, гафеля. 16. Гречневая ... 17. 
Степное животное, антилопа. 18. Эстрадный артист. 19. 
Вяленая рыба на Севере и Дальнем Востоке.

По горизонтали: 1. Сходство в каком-либо 
отношении между предметами или явлениями. 
6. Нечто запретное, строгий запрет. 7. Знак для 
обозначения математического действия. 8. Си-

стема обозначений или сигналов. 10. Сочетание красок. 
11. Роль Сталлоне. 12. Касание яхтой поворотного зна-
ка. 13. Гены одинарного набора хромосом. 14. Жалящее 
крылатое насекомое. 16. Административно-территори-
альная единица Албании. 17. Лагерь, место стоянки. 18. 
Форма рельефа. 

По вертикали: 1. Древнейший ископаемый человек. 
2. Отрасль промышленности. 3. Сделка купли-продажи 
иностранной валюты или ценных бумаг. 4. Окно в самоле-
те. 5. В грамматике: часть речи. 8. Боковая пристройка, 
флигель. 9. Продольный брус в повозках. 15. Фильтр для 
муки.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2
По горизонтали: 1. Парал-

лелизм. 6. Табу. 7. Плюс. 8. 
Код. 10. Колор. 11. Рэмбо. 12. 
Навал. 13. Геном. 14. Оса. 16. 
Рети. 17. Стан. 18. Плоского-
рье. 

По вертикали: 1. Питекан-
троп. 2. Рыболовство. 3. Локо. 
4. Иллюминатор. 5. Место-
имение. 8. Крыло. 9. Дрога. 
15. Сито. 

КРОССВОРД 1
По горизонтали: 1. Мок-

ко. 4. Упрек. 6. Бах. 7. Актер. 
8. Вебер. 9. Аза. 10. Эстет. 12. 
Траян. 15. Окрас. 18. Пасюк. 
20. Аве. 21. Сулой. 22. Вилок. 
23. Где. 24. Барма. 25. Цыган. 

По вертикали: 2. Откос. 3. 
Обрат. 4. Ухват. 5. Емеля. 10. 
Эго. 11. Ела. 13. РОА. 14. Нок. 
16. Крупа. 17. Сайга. 18. Пе-
вец. 19. Юкола. 

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

29 ОКТЯБРЯ
 95 лет назад, в 1918 

году, на I Всероссийском 
съезде союзов рабочей и 
крестьянской молодежи бы-
ло принято решение об объ-
единении отдельных союзов 
в общероссийскую органи-
зацию - РКСМ. С 1926-го - 
ВЛКСМ.

30 ОКТЯБРЯ
 360 лет назад, в 1653 

году, в России  вышел указ 
царя Алексея Михайловича 
об отмене смертной казни 
для воров и разбойников, 
приговоренных к ней по за-
конам, издававшимся со 
времен Ивана Грозного. 

             1 НОЯБРЯ
 114 лет назад, в 1899 

году, на воду был спущен 
легендарный крейсер «Ва-
ряг». Во время Русско-япон-
ской войны моряки крейсе-
ра отказались сдаваться и 
вступили в неравный бой, 
который проиграли. «Варяг» 
был затоплен.

2 НОЯБРЯ
 292 года назад, в 1721 

году,  Петр I принял титул 
Петра Великого, императо-
ра Всероссийского, а Рос-
сия стала империей. Царем 
же Петр был провозглашен 
еще в 1682 году, в 10-летнем 
возрасте.

Международный день 
экономии

31 октября рожденная в 
СССР фраза «экономика 
должна быть экономной» 
приобретает особое значе-
ние. Ведь этот день предста-
вители банков из 29 стран, 
собравшиеся в 1924 году в 
Милане, решили сделать 
праздником экономии. То 
есть именно 31-го надо эко-
номить с утроенной силой, 
и, может быть, тогда эконо-
мика станет экономной.

Всемирный день 
мужчин

2 ноября, а совсем даже 
не 23 февраля, оказывается, 
можно поздравлять мужчин. 
Видимо, с тем, что они муж-
чины. Причем это событие 
начали отмечать лишь с 1999 
года - в Республике Трини-
дад и Тобаго. Наверное, там 
какие-то особые, требую-
щие отдельного праздника 
мужчины. И лишь впослед-
ствии к празднованию при-
соединился остальной мир.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...
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